


Registro de Gentes 
Nacimientos 

María Gallego Amezcua 
Noelia Rodríguez Fernández 
Alberto Gómez Morillas 
Asier González Jiménez 
Jacqueline Fernández González 
Sergio López Bailón 
Sara García Ramírez 
M a Cuerva Cortés 
Andrea María Jabalera Martínez 
Angela Amezcua Martínez 
David Carrasco Martínez 
Ángel Puerta Serrano 
Alejandro Cruz Toral 
Jorge Fernández Arcos 
Paula Pérez González 
Marta Sánchez Navarro 
Carlos López López 
Alba Ma Morillas Calviño 
M a Mar Poyatos Fenoy 
Germán Postigo Expósito 
Pablo Requena Sánchez 
Ana Sierra Carreño 
Pablo Marcos Cabrera 

Natalia López García 
Rania Sánchez Nassim 

Defunciones 

José Casado Viudez 
Antonio Peña García 
Encarnación Delgado Gabarrón 
María Marín Parra 
Encarnación Lorente Cabrerizo 
Herminia Muñoz Hernández 
Antonio Hernández Ortiz 
Ramón Navarro Contreras 
Encarnación García Raya 
José Requena Gabarrón 
Angustias Peregrina Fernández 
Antonia Baena Porcel 
Aureliano Medina Cobo 
Pascual Zamora Raya 
Rosa Medialdea Pedrosa 
Antonia Hernández Rodríguez 
Leocadia Varón Sánchez 
Antonia Heras López 
M a Rosario Cárdenas Ruz 
Carmen López García 

A lo largo del ano 2000, ha habido 191 nacimientos, 109 
defunciones y 122 matrimonios en el Partido Judicial de 
Guadix. 

Guadix, Diciembre 2000 Febrero 2001^ 

Carmen Fernández Vera 
José Rodríguez Diez 
Gracia García Moral 
Antonio López Soto 
Luis Manuel González García 
Adoración Mesa Ruiz 

Matrimonios 

Vicente Moyano Caballero y Ma Carmen Gallego García 
David Cabrera Tapia y M a Angustias Torrecilla Pérez 
Feo. Julián Vega Hernández y Encarnación Hernández 
Montalbán 
Manuel Vergara Alcázar y Encarnación I. Navarro 
Martínez 
Pablo Trujillo Montes y Angeles Aguilera Molina 
Juan M. Rodríguez Zoyo y M° Carmen Bermúdez Cortés 
Antonio Manuel García Martínez y Juana Rivas Navarro 
Manuel Medina Hidalgo y M a Carmen Hernández García 
Juan A. Martínez Amezcua y M a Trinidad Hernández 
Hernández 
José Alfonso Gálvez y Eva Ma Ruiz Hernández 

¿oyóla, naratyas u linones 

Teléfonos de interés 
Ayuntamiento 958 66 93 00 

Policía Municipal 958 66 90 02 
Urbanismo 958 66 93 14 

Servicios Sociales 958 66 51 19 
U.P.E. 958 66 90 50 

Cultura 958 66 90 41 
Empresa M. Vivienda 958 66 93 44 
Centro M. de Adultos 958 66 15 49 

Fax Municipal 958 66 90 34 
Información y Registro 958 66 90 48 

Polideportivo M. 958 66 30 16 
Biblioteca Municipal 958 66 41 38 

Registro civil 958 03 46 65 
Ambulancias 958 66 02 28, 66 00 37 

Bomberos 958 66 47 66 
Centro de Salud 

Cita previa 958 66 06 47 
Urgencias 958 66 23 11 

Centro Drogas 958 66 48 01 
Cruz Roja 958 66 05 66 
Autobuses 958 66 11 02 

Alsina Graells 958 66 15 04 
Autedia y Almeraya 958 66 06 57 

Trenes 958 66 02 25 
Guardia Civil 958 66 90 79 

Oficina de Turismo 958 66 17 56 
Taxis 958 66 05 37 

Butano 958 66 08 62 
Información sexual 901 10 00 68 
Información Sida 900 60 01 00 

Centro Mujer 958 66 90 51 
24 Horas 900 20 09 99 
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La pesca milagrosa 
Desde que la actual corporación tomara posesión, una de las prioridades 

marcadas por la misma, entre otras, fue la de mejorar la recaudación de 
impuestos que el municipio necesitaba para afrontar la enorme carga financiera 
que tiene. 

Se viene detectando prácticas impropias de la concejalía de hacienda y que 
periódicamente se lleva a cabo entre los sufridos ciudadanos: es el cobro de 
impuestos a aquellos que son morosos. 

Viene a colación el asunto de los impuestos porque dónde teóricamente, en 
buena lid, el Ayuntamiento aparece legitimado para poder acometer la ingrata 
tarea de recaudar impuestos en los morosos esta ha llevarse a cabo con las 
debidas garantías. 

A saber, es práctica corriente, que la unidad de recaudación municipal 
envíen al servicio provincial de Recaudación que gestiona la Diputación Provin

cial remesas de recibos impagados por los ciudadanos de este municipio, en un 
intento de cobro por vía ejecutiva. Pero he aquí, que para ello se utiliza un 
procedimiento bastante expeditivo o sea, proceder a la amenaza de embargo de 
las cuentas bancarias. 

"La pesca milagrosa" nos parece adecuada cuando efectivamente se trata de 
morosos comprobados pero resulta totalmente inapropiada cuando ésta se aplica 
sin más miramiento y cuasi indiscriminadamente entre todos los supuestos 
morosos sin haber depurado exhaustivamente los distintos datos que posee la 
administración tanto local, como la existente en otras entidades y organismos. 

Así es que, demasiado frecuentemente, aparecen de buenas a primeras 
bastantes ciudadanos con amenazas de que sus cuentas pueden ser bloqueadas y 
embargadas cuando en realidad han pagado sus impuestos. Con ello, están 
provocando a menudo, bastantes daños a personas que no tienen nada que ver 
con deudas o morosidad. 

Lo curiosos de esta actitud, es que el ciudadano de buenas a primeras se ve 
obligado a tener que molestarse, empeñarse y casi pelearse para poder demostrar 
que él o /ella han pagado sus impuestos. Tienen que abandonar tareas, trabajos, 
ocupaciones para llegarse al Ayuntamiento u otros e intentar demostrar algo que 
ellos tienen al día. El estupor alcanza límites increíbles cuando hay ciudadanos 
que tienen conocimientos para poderse defender de ello (y pelillos a la mar) 
aunque también es cierto, que existen otros que no disponen de esa facilidad y 
para los cuales una actuación administrativa errónea como está ocurriendo, 
provoca no pocos quebraderos de cabeza, gastos y otros que no tenían porqué. 

Es indignante que con los medios informáticos actuales, estos problemas se 
puedan seguir causando a los ciudadanos, que además no pueden defenderse 
previamente, sino, lo más; esperar que no les toque. 

Debiera la administración local en lo que a ella concierne, realizar un 
esfuerzo mas que notable, el que hiciera falta, para que esta misma administra

ción, esté mas cerca del ciudadano, le resuelva problemas, (les facilite las cosas 
en lugar de complicarles la vida). 

Ponga en ello todo su empeño tanto la concejalía de Hacienda como el 
servicio provincial de Recaudación, etc, porque sobre todo cobran por ello, 
porque hagan bien su trabajo y que no tenga que ser el ciudadano quién esté 
obligado a resolver lo que ustedes no hacen, asuman su responsabilidad, 
administren adecuadamente los datos de los ciudadanos, de modo que no haya 
obligación más sencilla que pagar lo que corresponda, por recibir un servicio 
adecuado. 

En portada: Panorámica de La Calahorra desde Aldeire № 149 III Época. Año XX. 
Foto Picaro. A b r i l d e 2001 



Violencia escolar 
Santiago Pérez López 

La violencia en las aulas se ha con
vertido en un problema de gran impor
tancia para la comunidad educativa. Es 
un problema en continuo aumento en 
los últimos años, si bien la Consejería 
de Educación, lejos de adoptar medidas 
preventivas, ha hecho todo lo contra-

Casos de violencia escolar denun
ciados en el Curso 98/99: 

Almería 10; Cádiz 8; Córdoba 26; 
Huelva 14; Granada 15; Jaén 11; Mála
ga 14; Sevilla 41 

El propio teléfono amigo de Educa
ción ha registrado más de un millar de 

En el patio del colegio 
rio, practicar la política del avestruz, 
tratando de no ver el problema, con lo 
cual, a día de hoy, éste se ha agravado. 
Fuentes sindicales afirman que la vio
lencia escolar ha llegado a tales extre
mos, que en numerosos centros de An
dalucía resulta imposible no ya impar
tir o recibir clases con una mínima cali
dad y atención, sino incluso acudir a las 
aulas con una mínima seguridad. 

En el curso 1998-1999 se denuncia
ron 139 casos de violencia en Andalu
cía, cifra que fue superada con creces 
en el curso pasado cuando el número de 
denuncias ha llegado a las 200, lo cual 
representa un aumento del 35% respec
to al curso anterior. 

llamadas denunciando agresiones 
y maltrato físico o verbal en los dos 
últimos cursos. 

En este curso 2000-2001, la situa
ción, lejos de remitir, sigue creciendo. 
Basta con acudir a las actas de Conse
jos Escolares, prensa y APAS para apre
ciar que lo que era simplemente per
cepciones sin datos, hoy en día, esas 
percepciones exigen que por parte de la 
Consejería de Educación no sólo sea 
necesario un plan de medidas preventi
vas, sino que incluso, y esto es lo grave, 
también habrá que poner en marcha 
algún tipo de medidas paliativas. 

El grupo Popular de Andalucía soli
citó recientemente la presencia en el 

ARQUIGUADIX 

Parlamento de la consejera de Educa
ción y Ciencia, mostrando nuestra pre
ocupación ante un problema que, lejos 
de remitir, amenaza con enquistarse en 
los centros educativos. Prueba de ello 
es que el 72% del profesorado conside
ra la disciplina como un problema muy 
importante, ya que de algún modo son 
los que diariamente sufren el mismo. 
Según un estudio realizado por Educa
dores por la Paz, un 20% de los alum
nos que estudian ESO son víctimas de 
agresiones físicas o verbales. Otro in
forme, el de la Universidad de Sevilla, 
concluye que el 18% de los alumnos de 
esta provincia con edades comprendi
das entre 12 y 16 años sufre o practica 
maltrato. Informes sindicales, como el 
de ANPE, concluyen que cuatro de cada 
diez alumnos comprendidos entre 8 y 
16 años han soportado agresiones de 
sus compañeros. 

No es cuestión de entrar en una 
guerra de cifras, porcentajes, percep
ciones o realidades, lo cierto es que el 
hecho existe y al igual que en otros 
sectores de la sociedad la aparición de 
incremento de la violencia ha dado lu
gar a la rápida reacción de instituciones 
y colectivos (violencia doméstica). 

Los sindicatos han elevado su voz 
de alarma ante el problema. Algunos de 
ellos están elaborando un informe so
bre violencia escolar (CCOO), y otros 
ya lo han hecho (USO), con unos resul
tados verdaderamente preocupantes. 
Las situaciones de indisciplina, falta de 
atención en clase, amenazas a profeso
res y compañeros y compañeras, des
consideraciones, burlas, insultos etc, son 
práctica habitual en los centros educa
tivos andaluces, práctica que no se 
circunscribe a zonas con una proble
mática social más amplia, sino que se 
ha extendido a cualquier tipo de centro, 
independientemente de la extracción 
socioeconómica del alumnado. 

construye para usted 
Residencial M O N T E V E R D E 

información y venta en 
CI Manuel de Falla, 1 Tfno 958 66 09 20 



Todos sabemos que la capacidad de 
aguante del profesorado y de los equi
pos directivos es muy alta, por lo que 
son muchas y variadas las oportunida
des que se les dan a este tipo de alum
nos antes de plantear la situación en el 
Consejo Escolar, y no digamos nada 
cuando se trata de derivarla a instancias 
superiores. Sólo el 50% de las víctimas 
comunica la agresión a sus padres y 
maestros, quizá por miedo a las repre
salias o por incapacidad del sistema 
para frenar u obviar la violencia. De 
cada cuatro casos de indisciplina o de 
conflictos entre alumnos en las aulas o 
de alumnos con profesores, sólo uno se 
lleva a Consejo Escolar. Este dato es el 
más importante de todos, porque esta
mos hablando de una situación subya
cente, vivida diariamente en el centro 
escolar, que va minando la convivencia 
del centro. 

En la provincia de Granada, durante 
el presente curso, los casos más graves 
se han dado en la capital y área metro
politana, y en menor número en la Cos
ta. En la comarca de Guadix no ha 
habido casos de extrema gravedad, si 
bien el ambiente en algunos centros es 
bastante delicado: sirva como botón de 
muestra la "angelical iniciativa" de un 
grupo de alumnos que arrojaron algu
nas sillas por las ventanas de su aula. 
No obstante, lo más frecuente aquí son 
los insultos y agresiones entre escola
res y los actos de indisciplina leve en el 
aula. 

El grupo Popular entiende que cuan
do se produce un caso de violencia 
escolar, existe un afectado directo, pero 
en definitiva lo sufren todos los compa
ñeros, si se produce dentro del aula, o 
todo el centro si la situación deriva a 
mayores. 

Qué duda cabe de que el ambiente 
familiar, el entorno, los medios de co
municación social, el ambiente escolar 
son elementos indisociables al fenóme
no, ya que cuando nos encontramos 
con conductas agresivas no podemos 
decir categóricamente que éstas sean 
efecto solamente de una causa concre
ta. Los estudios comparados señalan 

que no es España un país modelo de 
violencia escolar; sin embargo la situa
ción exige una política preventiva, la 
cualificación y colaboración entre los 
educadores, el consenso entre la escue
la y la familia. 

Por todas estas razones, frivolizar o 
restar importancia al problema como 
ha venido haciendo la Consejería de 
Educación, alegando que muy pocos 
casos de violencia escolar se sustan
cian en el juzgado, significa, desde nues
tro punto de vista una grave irresponsa-

tarde y tiene el peligro de que simple
mente se quede en pura parafernalia. 
Un plan que no cuente con el profeso
rado, que no lo motive y forme adecua
damente, está condenado al fracaso, ya 
que no se puede pedir al profesorado 
que se implique, como hace cada día, y 
que su condición social sea cada vez 
peor . Es necesar ia una campaña 
institucional de concienciación dirigi
da a la sociedad, a las familias y a los 
jóvenes para mejorar el ambiente esco
lar, debemos potenciar las escuelas de 

Grupo de escolares en un centro 

bilidad, ya que urge tomar las medidas 
preventivas y paliativas necesarias para 
que no se desboque. Máxime cuando el 
propio Defensor del Pueblo, en su in
forme anual presentado a la Cámara 
Andaluza, muestra su preocupación por 
los derroteros que la violencia escolar 
estaba alcanzando en los colegios an
daluces, informe que fue minimizado 
por la propia Consejería, a la que los 
acontecimientos de estos últimos me
ses han dejado en entredicho. 

La solución se nos antoja cuanto 
menos difícil, ya que se ha perdido un 
tiempo precioso tratando de minimizar 
el problema. Desde la Consejería se 
anuncia un Plan para la Paz y no Vio
lencia que como otros muchos, llega 

padres y madres, es preciso aumentar la 
comunicación y corresponsabilidad en
tre familias, profesores y alumnos. Los 
centros deben contar con mayores re
cursos psicopedagógicos y por supues
to, debe revisarse la Carta de derechos 
y obligaciones del alumno y procurar 
una mayor agilidad de la Administra
ción a la hora de atajar problemas de 
convivencia de especial gravedad en 
los centros educativos. 

El informe del Defensor del Pueblo 
sirvió para que un problema subyacen
te saliera a la luz pública, el grupo 
Popular lo ha llevado a la Comisión de 
Educación del Parlamento, ahora co
rresponde a la Conserjería que tome las 
decisiones oportunas para atajarlo. 

"CERCA ESTACIÓN DE SERVICIO 
SIERRA NEVADA'* 

en 
Avda Buenos Aires s/n GUADIX 



Antonio Sánchez, presidente de la OCA de Guadix. 
José M a Molas 

Antonio Sánchez Sánchez, casado, 
con dos hijos, nació en horca (Mur
cia), pero aquí es un accitano más en
tre nosotros. Asesor infatigable, pre
sente en todos los proyectos que tengan 
que ver con el agro y la comarca. Con 
más de 17 años pisando estas tierras, a 
veces secas, a veces yermas, otras 
dando el fruto esperado. Desde su ob
servatorio de la OCA (Oficina Comar
cal Agraria), que preside desde hace 
dos años, conoce bien las necesidades 
y aspiraciones de la comarca, de los 
agricultores que penan por su despa
cho. Pero Antonio es optimista, y cree 
que con el trabajo constante y bien 
dirigido, la semilla dará el fruto espe
rado. 

—Las principales preocupaciones 
son la comercialización e industrializa
ción de la zona. En ello se basa el 
desarrollo de la zona. -Empezamosfuer
te-. Se trata -sigue diciendo- de apro
vechar la abundante materia prima que 
tenemos para sacarle el mayor benefi
cio aquí mismo. Que la plusvalía se 
quede en esta tierra. 

—¿ Y de qué materia prima dispo
nemos ? 

—Tenemos de muchos tipos. Em
pecemos con los cereales, legumino
sas, proteaginosas, oleaginosas, como 
el girasol. Hay miles de hectáreas dedi
cados a estos cultivos que proporcio
nan fuertes ingresos a la comarca, y 
reciben asimismo ayudas y subvencio
nes. Es principalmente la base alimen
ticia del ganado. 

Los animales han estado alimenta
dos hasta ahora con pienso formado en 
parte por harinas cárnicas, que tan ma
los resultados está dando. El pienso del 
futuro deberá ser diferente, a base de 
proteínas vegetales. 

El pienso está formado por los ce
reales, como parte de la energía, y por 
proteínas: leguminosas, soja, turtos de 
harinas, etc. Este pienso sin compues
tos de harina de carne es el que tiene 

Antonio Sánchez Sánchez 

más demanda ahora para España y Eu
ropa. Por tanto hay futuro en estos cul
tivos. Es necesario una fábrica de 
piensos compuestos para la comarca. 

—Hablemos un poco de la 
reforestación, tan necesaria a las puer
tas del desierto. 

—Calculo en unas 1.500 hectáreas 
las que se están repoblando principal
mente de encinas, pino carrasco, ace-
buche, nogales de madera, roble...De 
almendros habrá unas 12.500 Has. Y 
tiene ello doble provecho: el fruto y la 
lucha contra la erosión. 

También una plantación importante 
es la de chopos. Muy rentable para el 
propietario que no vive del campo. Cal
culo sobre más de 1500 Has., y se 
industrializa más del 90% de la produc
ción en la comarca. 

—;Yel oli vo ? ¿ Se está extendiendo 
deforma importante? 

—Habrá unas 8500 Has. de olivar 
moderno. De las que 5500 son de rega
dío . Hay que des tacar aquí las 
almazaras, o industrias modernas que 
se han instalado recientemente en Diez
ma, Marcha l , Beas , Purul lena , 
Villanuevade las Torres, Fonelas, Ctra. 
de Benalúa. Son todas ellas industrias 
con tecnología punta, y que están dan

do un aceite excepcional, virgen. Tam
bién hay que destacar el trabajo de la 
envasadora Echinac. Pero a pesar de 
todo ello, sólo el 40% de lo que se 
produce, está comercializado actual
mente, el resto se vende a granel. Ha
bría que unir a todas las almazaras para 
mejorar la comercialización del pro
ducto oleícola con una denominación 
de calidad. Otra industria que se podría 
desarrollar sería una gran extractora que 
se ligaría con producción de energía 
eléctrica, por ejemplo a partir del orujo 
y de subproductos de la extracción del 
bioalcohol. También se podrían apro
vechar las leñas de poda de chopos y 
frutales. 

—Hablemos de los productos 
ecológicos... 

—Son cada vez más las hectáreas 
dedicadas a esos cultivos. Por ejemplo 
las dedicadas al almendro. Hay proyec
tos de granjas ecológicas en Gorafe y 
Lugros, creo también en Bácor. Hay 
tres cultivos importantes en la comar
ca, por su extensión, que son el almen
dro, olivar y viñedo. Son cultivos muy 
fáciles de hacerlos ecológicos. Y en
tonces pueden recibir ayudas dobles, 
por los frutos y por ser ecológicos . Hay 
también ayudas a razas en peligro de 
extinción, olivar en pendiente superior 
al 10%, barbechos agroambientales... 

—¿ Y la ganadería de la comarca ? 
—Hay un importante número de ma

dres de porcino, 3500, unas 90.000 
madres de ovino, más de 20.000 cabras 
que dan tres millones de litros de leche, 
una producción importante si bien es 
estacional. 

Luego hay un buen número de va
cas nodrizas, unas 1500 madres en ple
na sierra, que se alimentan de pastos y 
piensos ecológicos, sin problemas, que 
dan una producción de calidad garanti
zada. 

Casi todos los ganaderos están inte
grados en la Asociación de Defensa 
Sanitaria. 

—¿Que'problemas importantes tie
ne el campo en nuestra zona... ? 



—Hay que tener en cuenta que el 
65% son explotaciones insuficientes, y 
necesitan asociarse los agricultores y 
ganaderos, para rentabilizar sus pro
ducciones. Se pueden asociar como 
SAT, APAS, Cooperativas, ganadería 
sin tierra (porcino, ave y conejos). 

Sería necesario que las ayudas eu
ropeas se fueran aumentando a las 
o leag inosas , l eguminosas y 
proteaginosas. Pues ahora tiene que 
haber un incremento de estas materias 
primas para sustituir a la harina de car
ne en los piensos. Es la fuente más 
importante de proteínas. 

—Los vinos de esta tierra, el tradi
cional vino del país, tiene cada vez 
mejor calidad y aceptación... 

—Desde 1999, en que se consiguió 
la denominación de calidad "vino de la 
zona norte de Granada", se están traba
jando las variedades autóctonas y 
foráneas. Si bien la producción princi
pal son los rosados, también los tintos y 
blancos dan buenos resultados. Esta 
comarca tiene futuro con la producción 
de tintos de calidad, sin descuidar los 
rosados y blancos. 

Hay que tener en cuenta que nuestra 
comarca tiene tres factores importantes 
para dar buenos caldos: clima adecua
do, buen suelo, y altitud. Estamos en la 
fase de mejorar la materia prima que 
comprende la reestructuración (sustitu
ción de cepas) y la reconversión (mejo
ras de lo plantado). Hay ayudas que 
llegan hasta el 75%, procedentes de la 
Unión Europea. Ahora mismo hay una 
demanda importante, superior a la ofer
ta; y los vinos que se obtienen, son 
francamente buenos. Se dará ahora una 
producción media de 7 a 8000 kgrs./ 
Ha. Este año, la 5 a Feria del Vino se 
celebrará en Marchal. La alcaldesa y 
equipo de gobierno están muy volca
dos en que salga todo bien. Será una 
muestra gastronómica de la comarca, y 
habrá ocasión de promocionar y dar a 
conocer los buenos vinos que da la 
tierra accitana. 

Las principales variedades de vino 
que tenemos son en uva blanca: 
Torrontés, Macabeo, Chardonnay, Pe-

Parece que se inicia el siglo 
nuevo con una revolución 
silenciosa pero constante 
en el sector agropecuario 

Luego está la explotación de plan
tas de fresón, a las que se dedican unas 
25 Has. Abastece a media Huelva. Otra 
empresa es Agrovint, que lleva inverti
dos ya cerca de 500 millones en la 
comarca. Tiene una finca de melocoto
nes, nectarinas, en Villanueva de las 
Torres, y en la finca de Juancho de 
Guadix , con frutales, nectar inas , 
viñedos. Va a producir uva de mesa de 

Terrenos agrícolas 

dro Ximenes,etc....En tinto: Monastrel, 
Tempranillo, Cabernet, Sauvignon, 
Garnacha, que hace unos rosados mag
níficos. Asimismo se está preparando 
el etiquetado de esos vinos, que será 
atractivo. 

—¿Hay también proyectos impor
tantes con los vinos ? 

—Hay un proyecto muy ambicioso, 
de bodega industrial, que comprende
ría además de la bodega, donde tener 
vinos jóvenes, reserva, vinos de crian
za, hasta se podría obtener cava rosado. 
Será museo y bar-restaurante, con tec
nología punta. 

—¿Qué empresas agrícolas están 
invirtiendo y produciendo en la co
marca ? 

—Ahora mismo tenemos entre las 
que mas destacan están: Primaflor,-en 
el Marquesado, dedicada a la lechuga 
(300 Has) y ajo (70 Has.) Llega a de
mandar más de 400 personas para tra
bajos de casi todo el año. 

mucha calidad (apirena). Utiliza la for
ma apoyada, protegida por manta tér
mica —tipo parral— con un coste del 
orden de 3 millones de ptas. por hectá
rea. Continúa Borges, que sigue explo
tando los frutos secos con mucho éxito, 
tendrá 30 a 40 Has. de nogales, 20 Has. 
de pistachos, almendro, y todo con tec
nología punta. También hay una em
presa a lemana cerca de Hernán 
Valle,que cultiva unas 350 Has. de al
mendra ecológica, y quiere colocar una 
partidora ecológica. 

—¿Y el melocotón, que era la fruta 
estrella de la zona...? 

—Se están introduciendo nuevas va
riedades, con unos resultados magnífi
cos, como el catering, babigol, o andros. 
Y hay una SAT, OPFH, que está insta
lando una finca experimental. También 
son impor tan tes los p roduc tos 
hortícolas, como tomates, habas, pi
mientos, col china, coliflor, bróculi..., 
que dan un resultado magnífico. 

Recuperaciones ESO, BUP, COU 
- Todas las asignaturas -
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—¿Hablemos de las comunidades 
de regantes... ? 

—Quizá son muchas, cerca de 90, 
sería positivo que se fueran agrupando. 
Ya saben que hay ayudas importantes 
para la mejora de caminos y de riegos. 
Hasta un 40% para mejora de caminos. 
Hay convenios entre la Junta de Anda
lucía, Diputación Provincial y Ayunta
mientos para favorecer esas mejoras. 
El riego a manta está descendiendo cada 
vez más y la ten
dencia es ir al go-

—¿Qué pro
yectos cree que po
drían ser viables o 
rentables en la co
marca... ? 

—Hay diversas 
posibilidades, ade
más de las ya di
chas. Podrían ser 
rentables junto al 
vacie de la antigua 
mina de Alquife, 
una explotación se
lecta de porcino al 
aire libre. También 
sería rentable una 
destilería de whis
ky, tenemos los ce
reales, agua, y la turba no está lejos, 
que son los ingredientes para ello. Hay 
un proyecto de producción de planta de 
garras de espárragos para la zona de 
Huétor. También podría ser rentable 
una embotelladora de agua, una fábrica 
de materia] de construcción (ferrogrés), 
etc. . 

—¿Cómo ve entonces el futuro de 
la comarca ? 

—Parece que se inicia el siglo nue
vo con una revolución silenciosa pero 
constante en el sector agropecuario que 
va desarrollando este sector, y que se 
puede complementar con el desarrollo 
turístico. Ahora bien, es importante que 
los agricultores se unan, apuesten por 
el presente y futuro del agro, y las enti
dades financieras den también las ayu
das adecuadas a los proyectos agríco
las. Ahora mismo hay tres asociaciones 

Esta comarca tiene futuro con 
la producción de tintos de 

calidad sin descuidar los rosa
dos y blancos 

Panorámica de paisaje agrícola 

Se hace necesaria una fábrica 
de piensos compuestos para la 

comarca 

Hay diversos proyectos 
agropecuarios que de realizarse 

podrían ser rentables y muy 
productivos 

Los agricultores y ganaderos 
necesitan asociarse para 

rentabilizar sus producciones 

importantes trabajando fuerte en pro
yectos agrícolas. Están la "Asociación 
para el desarrollo rural de la comarca", 
que será continuación o cauce para los 
fondos que gestiona el Plan Líder Plus , 
la "Fundación Guadix 2020", y el "Con
sorcio para el desarrollo de Guadix y 
comarca". Estos organismos están tra
bajando de forma importante para el 
desarrollo del potencial de esta comar
ca. No hay que olvidar la urgencia del 

Canal de riego, ya 
de fácil instala
ción, y que una 
vez en marcha va 
a mejorar los re-
g a d í o s 
infradotados de la 
zona. 

—¿Están ca
pacitados nues
tros jóvenes para 
asumir esos pro
yectos ? 

—El trabajo es 
lento, pero se está 
haciendo. El traba
jo que realiza la 
OCA en todo ello 
es de asesoramien-
to pe rmanen te , 
realización de cur

sos, tramitación de ayudas, etc. Hay un 
promedio de 30 a 40 jóvenes que se 
incorporan anualmente a la empresa 
agraria. Haría falta crear la rama agra
ria en formación profesional, amén de 
una escuela de capacitación profesio
nal o similar. Luego hay una colabora
ción permanente entre las OCAS de 
Guadix, Baza y Huesear, al ser comar
cas con problemas similares. Es nece
sario estimular y formar a los agriculto
res de hoy para mañana. Y ahí tiene 
también una especial aceptación el per
sonal femenino, que se está incorpo
rando poco a poco a esta revolución 
s i lenciosa , que es el desar ro l lo 
agroganadero de la comarca. En ese 
proyecto está la posibilidad de frenar la 
todavía importante emigración de nues
tros jóvenes y evitar el envejecimiento 
de la población laboral. 

Radio Kabila Benalúa 
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2001 Año Internacional 
del Voluntariado Angel Rodríguez Perea 

Con el fin de realizar un reconoci
miento a los voluntarios y voluntarias 
del mundo que, de una forma indivi
dual o desde organizaciones, realizan 
su labor en beneficio de los más 
desfavorecidos, la Asamblea General 
de las Naciones Unidas en su 52 sesión 
de noviembre de 1997, proclamaba el 
año 2001 como el Año Internacional 
del Voluntariado. 

Si cogemos el diccionario de la Real 
Academia Española, vemos que Volun
tario/a es "la persona que hace una 
cosa sin estar obligado a ella", y 
Voluntariado "el conjunto de personas 
que se unen libre y desinteresadamente 
a un grupo, para trabajar con fines be
néficos y altruistas ". 

Vistas las definiciones, puede echar 
una mirada a nuestro alrededor y ver 
como, desde muchas organizaciones, 
miles de personas realizan su trabajo 
voluntario, personas anónimas, calla
das que con el objetivo de ayudar al 
anciano que vive solo, el niño que por 
su minusvalía tiene dificultad en acudir 
al colegio, el inmigrante que llega a 
nuestra tierra o el accidentado que ne
cesita una mano amiga que le ayude a 
salir adelante en esos primeros momen
tos tan críticos. 

Vivimos en una sociedad sumida en 
el consumismo, una sociedad que mu
chas veces no ve más allá de su puerta, 
pero en la que siempre aparece ese vo
luntario o voluntaria que desde Cruz 
Roja, u otra ONG está dispuesto a dejar 
a un lado su ocio, la familia, su novia y 
tantas cosas para dedicar ese tiempo a 
su labor voluntaria, siempre de una for
ma reflexiva y comprometida. 

Por eso este año 2001 tiene que ser 
una gran fiesta, que el trabajo volunta
rio se vea reconocido y que la sociedad 
se vuelque en ayudarles a realizar su 
labor; que los gobiernos, tanto centra
les como autonómicos y, cómo no, los 

locales, se den cuenta del potencial hu
mano, del sacrificio que todos y cada 
uno de los voluntarios y voluntarias 
realizan, que les sea reconocido y que 
les ayuden a seguir trabajando. 

Las organizaciones en las que el 
voluntariado presta su labor tienen que 

Por todo esto, desde la posición que 
tengo en esta organización -desde la 
Dirección Provincial de Voluntariado 
de Cruz Roja Española en Granada- se 
están realizando y promoviendo activi
dades para reconocer la labor de los 
cientos de voluntarios y voluntarias que, 

tener muy en cuenta la necesidad de ese 
colectivo para la realización de sus ob
jetivos. 

Por esto, yo me siento orgulloso de 
poder hablar desde esta gran institu
ción que es Cruz Roja, una institución 
que ya cuenta con el voluntariado como 
uno de sus Siete Principios Fundamen
tales, pilares básicos que fundamentan 
cada una de sus acciones. 

El carácter voluntario que caracte
riza Cruz Roja compromete a sus vo
luntarios/as a la dedicación libre de su 
tiempo para la acción, para la participa
ción en las decisiones y para la coope
ración en el mejoramiento de la socie
dad. 

El carácter voluntario no supone un 
menor nivel de responsabilidad, una 
relajación en los niveles de capacita
ción y acción; el voluntariado implica 
una formación, la posesión de unos de
beres y derechos institucionales. 

en la provincia de Granada, realizan un 
trabajo diario más que loable, un traba
jo que día a día va creciendo y llegando 
a más colectivos, actividades que den a 
conocer su trabajo, que la sociedad co
nozca que estas personas existen y que 
labor realizan. 

Pero no sólo quiero decir lo que 
desde Cruz Roja estamos haciendo, sino 
aprovechar estas líneas y animar a las 
demás organizaciones de voluntariado 
a que se sumen a esta celebración; que 
nosotros también sepamos darle valor 
al voluntariado que muchas veces olvi
damos. 

Por esto, voluntarias y voluntarios 
aceítanos, granadinos y en definitiva 
voluntarios del mundo: Felicidades. 
Pero no sólo porque el 2001 es vuestro 
año, sino porque sé de buena tinta que 
vuestro quehacer diario seguirá por mu
chos años más, y cada uno de ellos 
tiene que ser vuestro año, nuestro año.O 

Restaurante 
M u l h a c é n 
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Desacuerdo del PP 

El grupo municipal del PP expresa
ba en nota de prensa su desacuerdo con 
la actitud del equipo de gobierno muni
cipal por su rechazo a la propuesta po
pular de finalización de los trabajos de 
redacción del Plan General de Ordena
ción Urbana (PGOU) y el Plan Especial 
del Casco Histórico y zona de cuevas 
de Guadix. 

Frente a esa decisión se encontraba 
la propuesta del PP, centrada en que 
fuese el consistorio quien asumiese este 
trabajo por medio de su personal técni
co, para lo que se solicitaba que previo 
informe técnico, se contratase median
te concurso público a las personas ne
cesarias que no presentasen incompati
bilidad profesional, así como que la 
dirección fuera asumida por personal 
funcionario continuando como coordi

nador el mismo arquitecto 
municipal. 

Francisco Fernández 

Desmontando la imagen de la Alcazaba 
La decisión del grupo municipal 

socialista ha sido calificada de "parti
dista" por los populares, ya que han 
determinado que sea la Empresa Muni
cipal de Vivienda y Suelo la que finali
ce los trabajos del PGOU, lo cual si 
bien está dentro de la legalidad, según 
el PP "no cumple con los principios de 
consenso, puesto que se pretende adju
dicar un contrato al margen del proce
dimiento establecido y sin regulación 
alguna, de forma unilateral y supone 
que no será el ayuntamiento el que eje
cute la labor, sino unos colaboradores 
contratados a dedo por dicha empresa 
sin previo concurso". 

El presidente de la Dipu
tación provincial. Rodríguez 
Tabasco, ofrecía al atleta 
acc i tano Franc isco 
Fernández, 'Taquillo", la 
posibilidad de incorporarse 
al área de Deportes de la 
Diputación provincial. Así, 
en el transcurso de la entre
vista mantenida, el máximo 
responsable de la corpora
ción provincial expresaba al 
atleta accitano su deseo de 
que se incorpore al área de 
deportes de la institución 
con la intención de que "los 
jóvenes puedan fijarse en la 
trayectoria profesional de un 
paisano que, con esfuerzo y 
sacrificio, está logrando las 
metas más altas". 

Traslado de imagen 

Finalizaron los trabajos de traslado 
de la imagen de la virgen que ha presi
dido anacrónicamente el falso torreón 
central de la alcazaba accitana, la cual 
ha sido instalada en los jardines del 
Centro diocesano de espiritualidad en 
la carretera de Benalúa. 

El traslado se recogía previamente 
en el acuerdo de compra-venta entre el 
ayuntamiento y la diócesis al adquirir 
la administración local el monumento 
y el edificio del seminario. 

Para ello fue necesaria la actuación 
coordinada y espectacular de tres ca

miones-grúa de grandes proporciones: 
dos de cien toneladas que permitieron 
izar hasta la explanada superior el ter
cer camión, de cincuenta toneladas, con 
el que se efectuó el traslado de la ima
gen. 

Ayudas 

Los ayuntamientos de Guadix y 
Benalúa tramitan ayudas a personas 
discapacitadas y mayores de las que se 
pueden beneficiar mayores de 60 años 
inactivos, laboralmente y con condi
c iones económicas def ic i tar ias , 
discapacidades físicas, psíquicas y sen
soriales y emigrantes andaluces retor
nados. Los interesados podrán hacerlo 
en las dependencias municipales de 
Fuente Mejías o en el ayuntamiento de 
Benalúa. 

Bácor 

Dimisión forzada 

La ejecutiva socialista de la entidad 
local autónoma de Bácor Olivar remi
tía a los medios de comunicación un 
acuerdo fechado en la asamblea de la 
agrupación en el que exponían que al 
tener conocimiento de la dimisión como 
alcalde pedáneo de Anselmo García, se 
acordaba por unanimidad no presentar 
lista para el nuevo comité por entender 
que este hecho afecta a todos los miem
bros del mismo. 

En declaraciones radiofónicas efec
tuadas a Cope Guadix, Santiago Pérez, 
secretario general de esta agrupación 
explicaba que "entienden que tienen 
parte de la responsabilidad del gobier
no de García por lo que consideran que 
quedarse sería una falta de respeto a su 
partido y a todos las personas que con
fiaron en ellos para el desempeño de las 
labores tanto municipales como de par
tido". 

En el mismo sentido, Anselmo Gar
cía ya como ex-alcalde pedáneo justifi
caba su dimisión en el trato recibido 
por parte del alcalde de Guadix que en 
su opinión ha retenido los pagos de la 
entidad al menos desde hace varios 



meses sólo por animadversión perso
nal, por lo que ha decidido dejar el 
camino libre en beneficio del pueblo. 

Este hecho ha propiciado que el go
bierno pase al candidato del partido 
popular Emilio Romera. 

Solicitud arreglo camino 

El ayuntamiento de Bácor-Olivar 
exige a la confederación hidrográfica 
del Guadalquivir que arregle el camino 
de servicio de la A-92. 

Este arreglo lo ha solicitado el ayun
tamiento en numerosas ocasiones y se 
trata del camino de servicio entre al A-
92 y el pantano del Negratín. Según el 
alcalde, el camino se encuentra "en una 
situación tercermundista y lamentable". 
La confederación respondió a las múl
tiples demandas en una ocasión asegu
rando que hay un proyecto aprobado 
con un presupuesto de casi 48 millones 
de ptas. cuya fecha de comienzo era 
1998, pese a lo cual las obras todavía 
no han comenzado. El alcalde mantie
ne que la carretera es transitada diaria
mente por numerosos lugareños tanto 
de Bácor como de Freila, Cuevas del 
Campo o Pozo Alcón entre otros. 

Explicaciones 

El PSOE determinó por medio de la 
comisión ejecutiva provincial que los 
cargos públicos socialistas de la pro
vincia de Granada tendrán que rendir 
cuentas a los ciudadanos de sus gestión 
a mitad de su mandato. 

La propuesta fue realizada por el 
secretario general Francisco Alvarez de 
la Chica y abarca a todos los cargos 
públicos de la provincia: municipales 
autonómicos y nacionales. Con esta ini
ciativa pretenden contribuir a la trans
parencia en las actuaciones socialistas 
y evaluar el compromiso que adquirie
ron con los ciudadanos que los eligie
ron. 

Moción conjunta 

El conjunto de los grupos munici
pales y de la alcaldía propusieron en el 
pleno municipal el reconocimiento de 
tres elementos vegetales muy valorados 
por su arraigo en nuestra ciudad: el 
pino Coreóles, el tilo de San Miguel y 
la encina de la Huerta Carrasco, como 
monumentos naturales de carácter 
biótico. En la misma 
se recogió la conser
vación de los tres ár
boles así como la ne
cesidad de implicar a 
los ciudadanos en la 
protección de su pa
trimonio natural y 
cultural. 

También resulta
ban aprobado por 
unanimidad dos mo
ciones del grupo mu
nicipal de IU por las 
que en la primera se 
sol ic i taba que el 
Ayuntamiento levantara el calficativo 
de persona non grata a Sánchez Dragó 
y al mimso tiempo el consistorio invite 
al escritor a inaugurar el aula de 
apensamiento en su edición 2000-01. 

En la segunda se acordó solicitar al 
distrito sanitario de Guadix y a la dele
gación provincial de Salud de la Junta 

que se garantice una correcta asistencia 
pediátrica en horario de mañana con 
dos pediatras como mínimo y que para 
el año 2001 se abra un nueva consulta 
de esta especialidad en horario de tarde 
con libre adscripción para todos los 
ciudadanos de Guadix menores de 14 
años. 

Concursos de San Antón 

El fallo de los concur sos de 
luminarias repartió salomónicamente 
los premios entre seis de los once 
chiscos participantes recayendo el pri
mero con 50.000 ptas. entre Manuel 
Fernández Rodríguez y la Asociación 
deportiva Los Trotanoches; el segundo 
con 25.000 ptas., sobre Miguel Carmona 
y Antonio Jabalera; y el tercero de 
10.000 sobre Carmen Olivencía Osorio 
y Matilde Contreras Herrera. 

En cuanto al certamen de caballe
rías los ganadores Antonio Sánchez 
con el caballo Jardinero XXXIII quien 
donara el mismo para la restauración 
de la ermita, Manuel Expósito, José 
Antonio Cruz Molina, Juan Fernández 
Carmona y Antonio Jesús Lorente. 

Cruz Roja 

Cerca de un millón de pesetas lleva 
recaudadas la Asamblea Comarcal de 
Cruz Roja Española en Guadix para 
ayuda a los damnificados del terremoto 
de El Salvador. 

A ASESORÍA 
ALARCON 

A. C. BUENDIA LÓPEZ 
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La Asamblea ha recaudado un total 
de 865.365 ptas. dentro de la campaña 
organizada para conseguir fondos que 

vehículo ambulancia a disposición de 
todos los que lo necesitaren, si bien el 
presidente local, Gabino García, desta
caba que sería positivo no tener que 

irán destinados a los damnificados por 
el terremoto. 

La segunda de las actividades orga
nizadas por la Asamblea Comarcal con
sistía en realizar un kilómetro solidario 
realizado con las monedas que se iban 
obteniendo en la cuestación que se lle
vaba a cabo el pasado sábado. En total 
se alcanzó una distancia de unos 150 
metros que suponía un total de 303.065 
ptas. y que se realizó en el parque con la 
participación de una treintena de vo
luntarios. 

El presidente de la Asamblea Co
marcal ha agradecido los donativos 
aportados por la población en general 
que ha mostrado una vez más su gene
rosidad con los más vulnerables, aun
que la campaña no ha finalizado y las 
cuentas bancadas continúan abiertas. 

Dentro de las actividades de Cruz 
Roja también ha tenido cabida la reper
cusión que el trabajo de la asamblea de 
Guadix está teniendo y como muestra 
de ello es que al actual presidente de la 
Asamblea Comarcal de Cruz Roja de 
Guadix, nuestro compañero Gabino 
García, ha sido nombrado vicepresi
dente provincial formando equipo con 
Francisco Caballero (presidente) y 
Maruja García Montero. 

Las noticias de Cruz Roja no vienen 
solas, y hemos de destacar como tan 
sólo diez meses más tarde de la presen
tación de una nueva U VI móvil, la asam
blea comarcal de Cruz Roja, haciendo 
gala del esfuerzo que la caracteriza, 
venía a poner en circulación un nuevo 

utilizarla sobre todo porque no fuera 
necesario. 

En el acto de presentación estuvie
ron presentes tanto cargos de Cruz Roja 
como representantes políticos munici
pales tales como el concejal de salud 
Liñán y los portavoces popular y de IU. 

Glovento Sur 

Pasó por Guadix el I Festival de 
globos aerostáticos de Granada organi
zado por Glovento sur en colaboración 
con otras varias instituciones de Grana
da concentrándos en la explanada del 
antiguo mercado al lado del río Guadix, 
desde donde se pudieron contemplar 
tanto los preparativos como la eleva
ción y navegación, lo que constituyó 
todo un espectáculo en los cielos de 
Sierra Nevada. 

Actividad parlamentaria 

El parlamentario popular por Gra
nada Santiago Pérez ha realizado una 
pregunta, con respuesta por escrito, al 
consejo de gobierno de la Junta de An
dalucía acerca de la situación en que se 
encuentra el proyecto de construcción 
del nuevo centro de salud, la dotación 
que tiene asignada y el inicio de las 
obras. 

Pérez López recuerda que en los 
presupuestos del 2000 se desecha la 
idea de la rehabilitación y se plantea la 
construcción de un nuevo edificio por 
lo que se dota presupuestariamente, si 

bien la realidad es que centro de salud 
de Guadix no va a desaparecer aunque 
se construya el hospital, por lo que el 
centro sanitario no puede soportar por 
más tiempo el deterioro que redunda en 
un mal servicio tanto para trabajadores 
como para usuarios, por lo que vino a 
solicitar una reforma importante y ur
gente del mismo. 

También se ha interesado mediante 
pregunta con respuesta por escrito acer
ca del abono al ayuntamiento de 
Lanteira del dinero adelantado por este 
para la reparación urgente de los servi
cios del C.P. Medina Olmos así como 
por cuándo se va a llevar a cabo la 
reparación general del centro ya que 
los propios servicios técnicos de la Con
sejería informaron sobre la necesidad 
de acometerla. 

Rescisión de contrato 

Por unanimidad de todos los miem
bros de la corporación municipal acci
tana era aprobada en sesión extraordi
naria la resolución del contrato con el 
equipo redactor del Plan General de 
Ordenación Urbana así como el Plan 
Especial de Reforma y Protección del 
Conjunto Histórico y Zonas Adyacen
tes cuyos trabajos estaban hasta ahora 
siendo realizados por Deltasur. 

Tras una larga jornada de negocia
ciones, el pleno incluso se llegó a retra
sar más de una hora, el alcalde accitano 
abría la sesión manifestando el gran 
esfuerzo realizado por llegar a un acuer
do de rescisión según el artículo 17.2 
del convenio entre Ayuntamiento y 
Deltasur. Aunque reconoció que sin la 
intermediación de un despacho jurídi
co de la ciudad hubiera sido práctica
mente imposible. La empresa ha entre
gado toda la documentación realizada 
durante los años de trabajo al consisto
rio y para el alcalde sería ahora el ayun
tamiento quien re tomaría el 
protagonismo del plan comenzando una 
nueva etapa que llevaría al final de la 
aprobación del plan. 

El alcalde optó entonces por propo
ner la resolución del contrato y la con
tinuación de los trabajos a través de la 
Empresa Municipal de vivienda y Sue
lo. 

El portavoz del PP declaraba que su 
grupo estaba de acuerdo con el primer 
punto, pero que en la comisión no se 
había hablado del segundo, es decir, un 



apartado que antes de ser votado debe
ría de ser estudiado en la correspon
diente comisión. El portavoz popular 
González Alcalá expuso que legalmen
te no se podía votar el segundo punto 
puesto que se trataba de una sesión 
extraordinaria. 

Por su parte, el portavoz de IU Mi
guel Pedraza manifestaba que estaba 
de acuerdo con los puntos siempre y 
cuando esto significara el desbloqueo 
definido del plan general, y por ello 
preguntó al equipo de gobierno si había 
diseñado un calendario de actuaciones 
pues su objetivo era allanar el camino y 
no poner piedras. 

Tras la oportuna consulta legal al 
secretario de la corporación, se optó 
por votar por unanimidad la resolución 
del contrato dejando la adjudicación de 
la continuación de los trbajos para otra 
sesión plenaria. 

Al final para el alcalde la actitud del 
PP era tan sólo un capricho mientras 
que para el PP la alcaldía quería hacer
los comulgar con ruedas de molino. 

Entrega de premios del I Maratón 
fotográfico medioambiental 

"Ciudad de Guadix" 

Una vez que se celebró con gran 
éxito de participación este primer 
maratón fotográfico el jurado otorgó 
los siguientes premios: 

Al mejor conjunto fotográfico para 
Miguel A. Fuentes Nieto, dotado con 
una cámara fotográfica digital. 

A la mejor fotografía de naturaleza 
para Enrique Gómez Tejada con un 
viaje para dos personas al parque natu
ral de Castril. 

A la mejor fotografía de córvidos a 
José M García Poyatos con una cámara 
fotográfica. 

Enmiendas a presupuestos 
andaluces 

El parlamentario popular por Gran-
da Santiago Pérez López presentaba en 
rueda de prensa las diferentes enmien
das que su grupo pretendía presentar a 
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los presupuestos del 2001 relativos a la 
comarca intentando acercarse a las ne
cesidades de la comarca y valorando 
las enmiendas entre las dist intas 
consejerías en unos 5000 millones de 
ptas., lo que viene a denotar la situa
ción real de la zona norte de Granada. 

- Promoción pública de un polígono 
tecnológico en la comarca y de un plan 
especial para el Marquesado del Zenete. 

- Repoblación del monte público de 
La Peza y revegetación en la circunva
lación de la A92 en Guadix. 

- Recuperación de la muralla árabe de 
Guadix, rehabilitación de la fachada de la 
iglesia de Santiago de Guadix, de la igle
sia de San Francisco de Guadix y de los 
monumentos megalíticos de Gorafe. 

- Eliminación de barreras arquitec
tónicas, adecuación y construcción de 
residencia de mayores en Alquife y Gor. 

- Reforma del centro de salud de 
Guadix, mejora del centro de Alquife y 
remodelación de los consultorios de 
Lanteira, Huélago, Graena y Jerez del 
Marquesado. 

- Centro etnográfico de Purullena, 
ayuda a la promoción de los balnearios 
de Cortes y Graena y Alicún e ilumina
ción de la pista de atletismo de Guadix, 
además del impulso de las rutas del 
Legado Andalusí. 

- Mejora de caminos rurales, mo
dernización de regadíos, promoción y 

comercialización de quesos del Mar
quesado y de los aceites de los Montes 
Orientales. 

- Acceso a La Peza desde la A92 y a 
Guadix y Valle del Zalabí, desdobla
miento de la A92 a la altura de Darro 
con la venta de La Nava, accesos a 
Hernán Valle y conexión de Alicún con 
Cabra de Santo Cristo en Jaén. 

Pérez López se refirió en otro apar
tado al plan Aula 2000 que afectaba a 
municipios de la comara como Alquife, 
Benalúa, Fonelas, Purullena y Guadix. 
Para el parlamentario popular la situa
ción es de desencanto, ya que hasta el 
momento no ha comenzado ni una sola 
de las actuaciones y obras de adapta
ción de los centros educativos. 

Respecto a la respuesta parlamenta
ria sobre la situación de OVI, Pérez 
López ha comentado que "una vez más 
se nos ha tomado el pelo". 

Exposición de pintura 

El Ayuntamiento y la Diputación 
provincial organizaron una exposición 
del artisita accitano Enrique Torres en 
la que se recogen un conjunto de obras 
agrupadas por el autor con el título 
genérico de "Visitas de común hori
zontal". El propio autor ha definido su 
obra como "una pintura que pretende 
emocionarse y ser vista sin exhibicio-
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nismo, pintura gozosa y no juiciosa, no 
subvencionada, todo terreno, pintura de 
aprendizaje, pintura nutricional y 
conviccional". 

El Carnaval, un año más 

Pasó el Carnaval por la Plaza de las 
Palomas, y con el frío de estos días, 
llegó hasta el Centro Social de la Ba
rriada de Andalucía rompiendo una tra
dición que se mantenía desde fechas 
an t iguas 

Solidaridad Honduras 

Nos informan desde Solidaridad-
Honduras que tienen prácticamente ter
minada una Escuela Infantil de múlti
ples usos en el Barrio La Peña de Tegu
cigalpa, la capital hondurena. Tendrá 
capacidad para 150 alumnos, y servirá 
para educación de 0 a 5 años, a la vez 
que creará varios puestos de trabajo. El 
objetivo más importante a partir de aho-

Q 
< 

< 
D 
O 

Residencia de Alzheimer de Guadix 

y al menos desde que se reinició esta 
tradición allá por el año 1987, donde, 
acogedor el local, pero escaso de capa
cidad se llenó en seguida de gente ani
mosa, dejando otra tanta en sus afueras. 
Como es tradicional por estas tierras 
tan frías, han sido los niños los que más 
se han disfrazado, y los que animan a 
los mayores a no tomarnos tan en serio, 
al menos unos días al año. 

Muy bien el recital de chirigotas y 
comparsas, que pudimos ver en el Cen
tro social ,donde se mantiene la calidad 
a la que nos tienen acostumbrados las 
jóvenes voces accitanas. Entre otras, 
pudimos disfrutar viendo y escuchando 
: "En cueros", "El último reemplazo" y 
"Abajo los ruiseñores", que venía como 
es tradicional de actuar en Baza, si bien 
esta vez no le dejaron llevarse el primer 
premio. 

También fue muy aplaudida la chi
rigota de Iznalloz, que vino por vez 
primera a participar en Guadix, y de
mostró sus buenas tablas en el escena
rio. 

ra será cubrir los cerca de 10 millones 
al año que está previsto puede costar el 
mantenimiento de esa escuela. De ello 
y más novedades esperamos ampliar 
noticias en el número próximo. 

Reapertura línea 
Guadix-Almendricos 

El diputado granadino Francisco 
Ríos, a propuesta del grupo parlamen
tario de IU, defendió en la comisión de 
infraestructuras del parlamento una pro
posición no de ley relativa a la línea 
férrea Guadix-Baza-Almendricos, ca
lificada como de muy importante por la 
conexión que establece entre Andalu
cía y Levante. La intención que tiene es 
la de instar al Consejo de Gobierno a 
que negocie con el Ministerio de Fo
mento y con Renfe un convenio en el 
que se refleje la paralización del 
desmantelamiento que sufre esta línea 
de ferrocarril, así como la elaboración 
de un estudio de viabilidad que permita 
su reapertura. 

Ultimátum residencia Alzheimer 

Tanto la directora general del Insti
tuto andaluz de Asuntos Sociales, Ado
ración Quesada, como la delegada pro
vincial del ramo en Granada, M a José 
Sánchez, pusieron de relieve -tras la 
invitación del alcalde accitano para que 
revisaran la situación del proyecto de 
construcción de la res idencia de 
Alzheimer en Guadix- los enormes cos

tos económicos que su
pone un centro de estas 
características, y que ello 
precisamente está retra
sando su construcción. 
Bajo a las cifras para re
cordar que el ministerio 
debe, del presupuesto 
que prometiera 77 millo
nes, que el proyecto 
abierto por lo demás des
de 1990, sufre a su vez el 
perjuicio del aumento en 
la construcción en torno 
a un 20% en los últimos 
años y que ha obligado a 
dos revisiones del mode
lo y presupuesto inicial. 

La delegada provin
cial M a José Sánchez, por 
su parte, se comprome
tió a cubrir la parte de la 
construcción correspon

diente al estado si posteriormente éste 
responde equipando el centro con los 
medios adecuados, con el objetivo de 
agilizar las obras. 

Aún así, el alcalde accitano se atre
vió a asegurar que para mediados de 
diciembre del 2001 se inauguraría la 
residencia de Alzheimer de Guadix. 

Mejora Carretera 

El diputado Jesús Raya, diputado 
delegado del área de Obras y Servicios 
de la Diputación Provincial de Grana
da, anunció que se van a realizar en esta 
zona y en materia de carreteras dos 
inversiones importantes con cargo a la 
anualidad del 2000. 

Las mismas se ejecutarán, a través 
de la empresa INGRA que es una em
presa creada por lapropia Diputación 
Provincial para poder acometer este tipp 
de actuaciones con un importe de 150 
millones para ensanche y mejora de la 
carretera Guadix-Jérez y 250 millones 
para la carretera Jerez -La Calahorra. 



En la fiesta de Cascamorras 

Cascamorras 

La festividad de Cascamorras ha 
sido declarada de interés turístico na
cional de Andalucía. 

Por fin y a petición, como era pre
ceptivo, de los ayuntamientos implica
dos y tras no pocas gestiones y parones 
ha sido declarado Cascamorras como 
Fiesta de interés turístico nacional de 
Andalucía. 

De este modo la tradicional fiesta 
que además une a Baza con Guadix ha 
recibido esta distinción a través de un 
escrito oficial firmado por José Hurta
do, consejero de Turismo y Deporte de 
la Junta de Andalucía el pasado 23 de 
enero y en el cual se refleja como sufi
cientemente acreditada la celebración 
del Cascamorras por existir suficientes 
caracteres de antigüedad, originalidad 
y diversidad de actos suponiendo una 
manifestación de valores y tradición 
popular de interés turístico. 

Actividad parlamentaria 

Escuela de Arte 

El grupo parlamentario popular ins
ta al consejo de gobierno de la comuni
dad a que por parte de la Consejería de 
Educación y Ciencia se estudie la fór
mula adecuada para adquirir el inmue
ble contiguo a la Escuela de Arte de 
Guadix con el fin de resolver los pro

blemas de espacio que están 
afectando negativamente a los 
alumnos matriculados en el 
centro. 

OVI 

Los parlamentarios del PP 
miembros de la comisión de 
empleo y desarrollo tecnológi
co han solicitado a la mesa del 
Parlamento de Andalucía la 
comparecencia del consejero 
de turno para que informe so
bre el-fracaso de la implanta
ción en el Marquesado del 
Zenete de una fábrica de en
samblaje de autobuses conoci
da por OVI y de cuya paraliza
ción se supo a finales del pasa
do año cuando la Junta de An
dalucía dio información del 
precario estado económico de 

la c i tada empresa implantada en 
Manresa. 

Se preguntaron los parlamentarios 
por las alternativas reales que sobre 
este proyecto se están barajando ac
tualmente, así como las inversiones que 
se van a acometer por parte del gobier
no autonómico en el presente ejercicio 
para paliar los efectos económicos, la
borales y sociales que Ha supuesto para 
toda la comarca. 

Posteriormente y sobre este mismo 
asunto, Santiago Pérez López pedía ex
plicaciones por la venta de terrenos en 
el Marquesado a la empresa OVI. Y es 
que Los Puentes Azules, una pequeña 
sociedad limitada cuya cabeza más vi
sible es José Olea Varón venía a adqui
rir en junio del 99 dos millones de 
metros cuadrados de terreno en los tér
minos municipales de Lanteira, La 
Calahorra y Aldeire a un precio de en
tre 25 y 50 ptas. cada uno, para un poco 
más tarde vender 150.000 metros a la 
empresa OVI por un montante de 36, 5 
millones de ptas. cantidad que abonó la 
firma manresana para poner en marcha 
en la zona el proyecto industrial de 
ensamblaje de carrocerías de autobuses 
que finalmente no ha prosperado. 

Santiago Pérez pedía explicaciones 
sobre lo ocurrido con OVI, con los te
rrenos y con las alternativas de futuro 
en la zona, sin olvidarse de mantener 
que el objetivo final era obtener un 
notable rendimiento económico con la 
parcela de OVI y a la vez conseguir 
plusvalías sobre la futura construcción 

de un polígono industrial de empresas 
auxiliares de la matriz (OVI) que lógi
camente se asentarían en las inmedia
ciones de la misma. 

El consejero José Antonio Viera 
admitió que la implantación de OVI 
había fracasado declinando cualquier 
responsabilidad de la Junta de Andalu
cía. 

También se instaba al Consejo de 
gobierno de la Junta de Andalucía a 
que en el plazo de tres meses y por 
parte de la Consejería de Obras Públi
cas se liciten los trabajos de conexión 
de los municipios de Guadix y Valle 
del Zalabí a la autovía A92, tramo Gua-
dix-Almería. 

Tras una serie de promesas de eje
cución los accesos continúan sin adju
dicarse y por ello los populares en su 
proposición no de ley en comisión pro
ponen la licitación de las obras de la 
misma, y que al final y por consenso 
fueron aprobadas en la Comisión de 
Infraestructuras y con la única salve
dad del plazo que en este caso se con
cretó que sería durante esta anualidad. 

Plan Hidrológico Nacional 

El plan hidrológico nacional apro
bado por el Consejo nacional del Agua 
el 30 de enero y actualmente en fase 
parlamentaria, ha incluido una serie de 
objetivos ambiciosos y a su vez, com
plicados de ejecutar para la provincia 
de Granada, ente ellos la construcción 
de cuatro presas en la localidades de 
Gor, Velillos, San Calixto y la presa 
Solana del peñón en Guadix. 

Igualmente incluye una serie de 
obras de infraestructuras para la mejora 
y modernización de regadíos en áreas 
concretas del norte de la provincia de 
Granda como Baza, Huesear, las vegas 
de Granada y Guadix. El plan, que hace 
especial hincapié en la zona noreste de 
la provincia, prevé el encauzamiento 
de los ríos Genil, Cubillas, Monachil, 
Fiñana y Guadix. 

Coro Sine Nomine 

La agrupación coral "Sine Nomine" 
de Guadix ha sido seleccionada para la 
final del XXXII Certamen nacional de 
coros a celebrar en Egea de los Caba
lleros (Zaragoza) durante los días 21 y 
22 de abril de 2001. 

Este coro nació hace siete años con 
el objetivo de cultivar todas las facetas 



Malos tratos, ¿evitables? 

Eva M a Elias 

Hace poco he podido escuchar a 
un grupo de jóvenes -chicos y chi
cas - debatiendo sobre los malos tra
tos. Poco antes, también había podi
do oírles hablando del amor, mani
festando una opinión que, ya de por 
sí, me pareció curiosa, de tan poco 
romántica-a su edad, yo todavía bus
caba la parte real de La Cenicienta. 
Este hecho me hizo reflexionar: qui
zá el ver a las personas adultas en 
nuestras relaciones habituales provo
que estos témpanos en los poco curti
dos observadores y les haga pensar y 
sentir desde el extremo. Sin embar
go, también ven las cosas claras; tan
to que, al interrogarse sobre si denun
ciarían a su pareja en caso de verse 
maltratadas de alguna manera, las chi
cas no encontraron ningún motivo 
para no hacerlo: no les cupo en la 
cabeza cuando se les recordó la exis
tencia de mujeres que, enamoradas, 
soportan las palizas apoyadas en sus 
sentimientos; mujeres estupendas -
en opinión de sus conocidos, infinita
mente mejores que sus maridos- que 
hartas de aguantar a su pareja, cam
bian su residencia a otra provincia y, 
en un alarde de valor, cojen a sus 
hijos, denuncian a su esperpéntico 
cónyuge y luego, incapaces de afron
tar la presión de su poder o de la 
familia, vuelven con él y se quedan 
embarazadas como intento de solu
cionar su problema. No lo podían 
comprender. Y es que estamos ha
ciendo una juventud más drástica, y 
eso es bueno y es malo. Porque quizá, 
ese marido maltratador sea un niñato 
incalificable y merezca que sus atri
butos cuelguen sobre el quicio de la 
puerta; pero también puede ocurrir 

de la música coral y para ello ha actua
do con la orquesta Ciudad de Granada 
o la Orquesta Camerata Granadina ha
biendo quedado ya el año pasado fina
listas en el Concurso nacional de Coros 
celebrado en Cieza (Murcia). 

Centro de Estudios Alarconianos 

El ayuntamiento de Guadix ya co
noce el listado de enseres que recibirá 
de la familia de Pedro A. de Alarcón 
para el futuro centro de estudios 
alarconianos. 

En una reunión con el alcalde y 
concejales aceítanos, la diputada pro
vincial de cultura, Sonia Soria, Anto
nio Lara y los representantes legales de 

la familia de Miguel Valentín de 
Alarcón, nieto de Pedro Antonio de 
Alarcón, entre ellos el albacea Fernan
do Jimeno, se daba a conocer la parte 
del legado del literato accitano que se 
cederá al consistorio accitano y que 
formará parte del futuro centro de Estu
dios Alarconianos. El listado completo 
de enseres que le serán cedidos recoge 
23 donaciones entre las que se encuen
tran distintos retratos al óleo de dife
rentes autores como Díaz Carreño o 
Luis Menéndez Pidal. También incluye 
un bargueño, un mesa de biblioteca, un 
brasero de despacho así como diferen
tes grabados, libros, retratos de familia 
y recortes de prensa. 

Según el edil Miguel Pedraza, que 
asistió a la reunión junto con José A. 
Alcalá, este legado llegará a Guadix en 
el momento en que el Ayuntamiento y 
la Diputación Provincial garanticen a 
la familia la seguridad del depósito de 
estos objetos. 

Reflexiones 
de la Ciudadana Hortensia 

¿Quieres mimos? 

Son muchas las veces en que es
cucho a mujeres quejarse de que no 
reciben la atención que creen merecer 
de parte de las personas que las quie
ren, y esto les genera una gran frustra
ción, que con el tiempo termina dete
riorando sus relaciones más persona
les y su autoestima. 

Siempre les digo lo mismo: ¿Quién 
puede quererte más que tu misma? 
¿Quién te conoce mejor que tú? 
¿Cómo puede nadie saber lo que de
seas, si además te produce vergüenza 
manifestarlo en voz alta? Los hom
bres pueden tener muchos defectos, 
pero lo que no podemos echarles en 
cara es su falta de dotes adivinatorias. 
Aunque también es cierto que los más 
competentes, y después de algunos 
años de convivencia, saben qué es lo 
que deseas con tan sólo interpretar un 
fruncido de ceño. 

Si tu mayor aspiración es tener un 
tiempo y un espacio que te pertenez
ca, no lo añores tristemente mientras 
lavas los platos. Tú eres el ama de la 
casa, así que reorganiza las habitacio
nes y conquístalo, distribuye bien los 
horarios de tu jornada de trabajo y 
tómate un par de horas libres todos 
los días. 

Reivindica tu derecho a disfrutar 
de un café con tus amigas, o tú sola, 
en ese bar en el que el aroma es su 
primer reclamo. Ve al gimnasio y pon 
tu cuerpo en forma para que armonice 
con tu mente. Reserva hora con tu 
peluquera todas las semanas. Disfruta 
de la intimidad que te proporciona el 
cuarto de baño y sumérgete en un 
relajante baño de burbujas mientras 
escuchas tu música favorita. Distri
buye por toda tu piel una generosa 
capa de crema hidratante y perfuma
da. Mírate al espejo sin pudor y des
cubre que tienes un bonito cuerpo de 
mujer, y que si no se parece al de una 
"top model" de revista, es porque las 
editoriales aún no te han visto bien. 

Y, por favor, no anheles que te 
quieran y te mimen si tú no eres capaz 
de hacerlo contigo misma. Es preferi
ble que te tachen de egoísta que sen
tirte frustrada o malquerida. • 

que, aunque niñato, tanga un proble
ma mental tan grave que no sólo haga 
desgraciado a todo su alrededor sino 
también a sí mismo y lo que merezca 
sea el derecho a que alguien dotado 
de buena fe, lo retire de la vida públi
ca y lo ingrese en un psiquiátrico - a 
ver si todavía tiene cura. En cualquier 
caso, tendríamos que preguntarnos 
qué se ve de nosotros cuando se mira 
nuestra personalidad y ya de paso 
pensar en qué capacidad de amor nos 
queda. Y de justicia...? • 
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El desmantelamiento que Endesa 
(antigua Sevillana) está hacien

do del paraje conocido como el trans
formados de la barriada Andalucía. Una 
labor y tarea de eliminación de obstá
culos encomiable. Que sigan dando 
ejemplo de coherencia y esperamos que 
también lo hagan así en la iluminación 
nocturna de la catedral. 

La notable participación de com 
parsas y chirigotas en el certa

men de ídem correspondiente al carna
val accitano así como el comportamien
to caballeroso de las comparsas que 
acudieran a la vecina ciudad de Baza a 
participar y que se vieron sometidos a 
rigurosidades extremas del jurado. 

Se hicieran las gestiones oportu 
ñas desde el Ayuntamiento ante 

quien procede, para que los cauces de 
las ramblas se mantengan libres de es
combros y otros residuos sólidos que 
los ciudadanos conocen dónde los pue
den depositar y que en cambio no reali
zan. 

S e agi l izaran las sobras de 
reacondicionamiento del que 

fuera acceso desde San Miguel hasta el 
cerro de la Magdalena, por la calle 
Mensafies. 

Se explicase, si el agua que algu 
nos regantes consumen, la pa

gan o no, como hacen la cuasi totalidad 
de los ciudadanos de esta ciudad. 

Se eliminasen las antenas de te 
levisión existentes en la alme

nas de la Alcazaba. Pensamos que hoy 
día hay suficientes medios técnicos 
como para proceder a su eliminación y 
dando a los vecinos soluciones acepta
bles para todos. 

Puestos a remodelar y recuperar 
se hubiese planteado el oportu

na rescate del antiguo caño o fuente 
pública existente en las escaleras de 
acceso a la Plaza de las Palomas (el 
canillo de la antigua cárcel) a modo de 
fuente con gifo de estilo, si se uiere, 
pero en la que los ciudadanos pudieran 
haber saciado su sed aunque solo fuera 
estética. 

La poca publicidad dada aLcar 
naval que junto con el cambio 

de itinerario (una tradición rota capri
chosamente) y una ubicación forzada 
pero escasa y lejana ha motivado la 
celebración de un carnaval deslucido, 
no así en el certamen que este año ha 
sido el más numeroso. 

La escaso y poco motivada cele 
bración del Día de Andalucía. 

Una cosa es la actitud reivindicativa y 
otra muy distinta es la apatía en las 
formas y en el fondo. Triste y sin co
mentarios. 

La ausencia de estacionamientos 
regulados en la ciudad lo que 

contribuye sobremanera a la situación 
actual de caos circulatorio con ausen
cia de normas, y escasa colaboración 
ciudadana por falta de estímulos apro
piados y de facilitar las cosas . 

Antes que la peatonalización, sufi
ciente estacionamiento. 

La política de cableamiento aé 
reo que está llevando a cabo la 

unidad de electricidad del Ayuntamien
to de Guadix la cual en lugar de elimi
narlo lo promoción intensamente y deja 
cada vez mas, y mayores cables col
gando (P. Palomas, alcazaba, etc de un 

En la huerta regando 

año para otro y sin el más mínimo pu
dor). Cuando no hay fiscalización ya se 
sabe. 

Que el capítulo de eliminación 
de barreras arquitectónicas siga 

siendo el gran olvidado en la remodela
ción de calles que se está haciendo en el 
casco antiguo. ¿Tanto trabajo cuesta 
remodelar con un mínimo de sentido 
común y si puede ser ateniéndose a las 
normas que luego se exigen tajante
mente, a según que, ciudadanos?. 

Contendores en sitios estratégicos 

"CERCA" 
ESTACIÓN DE SERVICIO 
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Sesión Plenaria extraordinaria de 
Octubre 2000 

En sesión extraordinaria, fue apro
bado inicialmente el Reglamento del 
Consejo Municipal de la Mujer, en el 
se incluyeron las aportaciones hechas 
por Izquierda Unida. 

Las fiestas locales del 
año 2001, se fijaron en los 
días: Martes 15 de mayo 
(San Torcuato, patrón de 
Guadix) y Jueves 30 de agos
to (Fiesta Y feria de Gua
dix). 

En otro orden de cosas, 
por unanimidad, se aprobó 
una propuesta de la Alcal
día que "considera necesa
rio modificar el ámbito 
competencial de las distin
tas Comisiones Informati
vas Permanentes para una 
mayor optimización de las 
mismas", por lo que las Co
misiones quedarán como si
gue: 

- Comisión Informativa 
de Obras y Urbanismo. 
Ámbito competencial: 

Obras y Urbanismo, 
L impieza , Elect r ic idad, 
Fontanería, Jardinería y el 
seguimiento de las gestio
nes del Alcalde, la Comisión de Go
bierno y los Concejales que ostenten 
delegación en estas materias. 

- Comisión Informativa de Partici
pación y Atención al Ciudadano. Ám
bito competencial: 

Cultura. Patrimonio, Servicios so
ciales, Educación, Juventud, Deportes, 
Mujer, Participación Ciudadana, Salud, 
Consumo, Feria y Fiestas, Medio Am
biente, P.E.R:, Agricultura, Fomento y 

Seguimiento de la Gestión de, el Alcal
de, la Comisión de Gobierno y los Con
cejales que ostenten delegación en es
tas materias. 

- Comisión Informativa de Desa
rrollo y Gobierno Interior. Ámbito 
competencial: 

Matadero municipal en cuestión 
Tur i smo, Ha

cienda, Personal, Policía, Protección 
Civil y aquellas otras materias que no 
estén incluidas en el ámbi to 
competencial de las restantes Comisio
nes, así como el seguimiento de la ges
tión de: el Alcalde, la Comisión de Go
bierno y los Concejales que ostenten 
delegación en estas materias. 

Por once votos a favor (PSOE), sie
te en contra (PP) y una abstención (1U), 

fue aprobada la modificación puntual 
del Proyecto de Radiodifusión Sonora 
en Ondas Métricas con Modulación de 
Frecuencia (Emisora de Radio Muni
cipal). Dicha modificación, consiste en 
que en el anterior proyecto se pensaba 
gestionar de forma indirecta por parte 

de la corporación municipal, 
mientras que por la presente 
modificación, se gestionará 
directamente, sin órgano es
pecial de administración. 

Por unanimidad, se aprue
ba solicitar la declaración de 
Fiesta de Interés Turístico Na
cional de Andalucía de la fies
ta de El Cascamorras. 

Por unanimidad, se acuer
da una moción sobre solicitud 
al Gobierno Central para que 
deje sin efecto el R. D.- Ley 6/ 
2000 de libertad de horarios 
por el grave perjuicio que su
pondrá para los Comerciantes 
de Guadix y el Padrón Muni
cipal de habitantes con fecha 
01-01 -999, por el cual hay cen
sados en Guadix un total de 
20.246 habitantes, de los que 
10.205 son mujeres, y 10.041 
varones. 

Sólo con los votos favora
bles del PSOE, se aprobó la 
extinción del contrato del Ma
tadero Municipal, los grupos 

de la oposición se abstuvieron con la 
preocupación de que el servicio a la 
población no se viera resentido por esta 
decisión. 

En punto aparte, se aprobó con los 
mismos votos el pliego de condiciones 
para la próxima licitación del servicio 
del Matadero. 

Con los votos favorables de PSOE e 
IU y con los votos en contra de PP, se 
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aprobó la petición al Gobierno Central 
de anulación de las adjudicaciones de 
Telefonía Móvil. 

Todos los concejales presentes vo
taron a favor la solicitud al Gobierno 
Central de una consignación Presupues
taria para el 2001, para 
las obras de encauza-
miento de la rambla de 
Fiñana y río Guadix. 

En ruegos y pre
guntas, entre las mu
chas peticiones del PP, 
destacamos las siguien
tes: 

-Información sobre 
la Mesa de Contratación 
del Estudio Económico-
financiero de las distin
tas empresas que se pre
sentaron a concurso para 
la gestión del ciclo Inte
gral del Agua en Gua
dix. 

-Informe sobre el es
tado de las cuentas de la Embotelladora 
de agua 

-Informe sobre la concesión de cré
ditos de la Junta y operación financiera 
para la compra de la Alcazaba 

-Información y pasos que se están 
dando sobre la Escuela de Empresas. 

-Que se inste a una mayor limpieza 
de la Barriada de Santa Rosa. 

-Se regule y vigile el tráfico de la 
Av. Medina Olmos. 

-Información sobre si falta alguna 
especialidad de instrumentos en el con
servatorio y los motivos. 

Formulando a su vez los populares 
preguntas como: 

-¿Se ha notificado al INEM el re
querimiento del edificio del Hospital 
Real? ¿Hay alguna noticia sobre este 
asunto? 

-¿Se ha realizado estudio para que 
la Recaudación Ejecutiva vuelva a ser 
gestionada por los servicios de recau
dación del Ayuntamiento? 

-Ahora existen dos vías de acceso 
desde la carretera nacional Jerez-

comentarios, salvo que se trata de ciudadanos en el siglo XXI! 

Cartagena, con la gasolinera de EXCO: 
¿Está autorizada esta segunda vía? 

-¿Se ha hecho estudio sobre la seña
lización del tráfico en la Av. Pedro de 
Mendoza? 

-¿Se ha llevado a cabo alguna ac
tuación sobre el Plan de Actuación y 
mejora de la limpieza de la Ciudad? 

-¿Puede aclarar el Sr. Alcalde, una 
vez firmado el convenio de remodela
ción de carreteras nacionales que pasan 
por la ciudad, qué pasos se van a seguir 
para la ejecución del proyecto, se cono
ce el inicio de las obras, se tiene previs
ta la inversión que corresponde al Ayun
tamiento y a la Junta de Andalucía? 

En este mismo apartado, IU presen
tó las siguientes cuestiones: 

-Que la coordinadora de Servicios 
Sociales vuelva a ocupar su despacho 
en el Centro de Fuente Mejías. 

-Garantizar las actividades creadas 
por INEDI. 

-Solicitar informe de actividades lle
vadas por el programa 
Ciudades Sin Drogas. 

-Informe sobre el 
programa de Ayudas a 
domicilio. 

-Se elabore un regla
mento para la adjudica
ción de ayudas o sub
venciones relacionadas 
con la partida de Ayuda 
al Desarrollo. 

-Aplicación contun
dente de la Ordenanza 
de control de ruidos. 

-Se realicen gestio
nes para que los servi
cios de Rehabilitación y 
Fisioterapia sean correc
tamente atendidos, ya 

que la lista de espera tiene una demora 
de un año. 

-Que los proyectos de reordenación 
de las antiguas carreteras nacionales 
sean elaborados por entidades públi
cas. 

-Se solucionen los problemas de
nunciados por los concesionarios del 
mercado de abastos. 

-Se clarifique la situación sobre la 
adquisición de los terrenos que se des
tinarán al Hospital. 

-Se ruega que se "indulte" de ser 
"ciudadano non grato" al Sr. Sánchez 
Dragó al que se calificó en este sentido 
hace unos años por unas declaraciones 
que después explicó convenientemente 
y que como desagravio lo inviten a 
inaugurar el aula de pensamiento y poe
sía 2000-2001. 

ocha Videoteca y S.A.T. 
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Atrévete, si eres mujer 
Juan Ocón 

En relación con la campaña que, 
hace ya algún tiempo, lanzó el área de 
la Mujer de la Diputación de Granada, 
encaminada a animar al hombre para 
que se corresponsabilizase en las ta
reas del hogar, aparecieron unos suge-
rentes carteles, en los que, sobre foto
grafías de montañas de platos, bibero
nes, cestos de ropa, etc., se superponía 
el siguiente mensaje: Atrévete, si eres 
hombre. 

Seguro que está muy bien eso de 
animar al hombre a asumir tareas que 
la naturaleza, de antemano, no ha asig
nado a nadie en particular y para lo 
cual no se requieren atributos que es
pecialmente posea el hombre o la mu
jer. 

Al dirigir este mensaje al varón, 
podría entenderse que es a éste, exclu
sivamente, a quien corresponde hacer 
el esfuerzo para ponerse al día en esto 
de la igualdad entre hombres y muje
res. 

Ciertas corrientes de pensamiento 
feminista tienen por costumbre sim
plificar estos temas culpando al hom
bre de todos los males de este mundo y 
asumiendo ellas, automáticamente el 
papel de víctimas, lo que conlleva pa
sar por alto muchísimos matices e 
implicaciones socioculturales que afec
tan de lleno, tanto a hombres como a 
mujeres y de los cuales ambos son 
responsables. Sin embargo la postura 
de víctima es muy cómoda, pues exige 
todo el esfuerzo al opresor, en este 
caso el varón. 

Quisiera hacer referencia especial
mente al papel tan importante que tie
ne la mujer en la educación de los 
hijos y en la fijación de los patrones 
básicos de funcionamiento en cuestio
nes tan elementales como son las ta
reas del hogar. 

Es ella quien no permite muchas 
veces que sus hijos varones interven
gan en la limpieza del hogar, en la 
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cocina, en la ropa, etc. Es ella la que 
tradicionalmente se encarga de los re
galos y la que suele traer la muñeca 
para la nena y la pistolita o el camión 
para el nene. 

Existen mamas muy progres que 
comienzan disertando a las mil maravi
llas sobre los males del machismo y de 
aquéllos que lo encarnamos, que so
mos, por supuesto, los hombres, y aca
ban, cuando se relajan y bajan la guar
dia, comentando, en plan gracioso, que 
ellas no consienten que su niño meta 

mano en la cocina, o en la limpieza, 
porque, total, con lo manazas que es..., 
terminan ellas antes que si empiezan a 
dar lecciones de cómo se hace esto o lo 
otro. 

También hay mamas que llevan el 
vaso de agua a su niño o a su marido a 
la mesa y si ellas no pueden mandan a 
la niña. A las niñas les enseñan pronto 
a hacerse la cama y a tener ordenada 
su habitación, a barrer la casa, fregar 
los platos, etc., pero a los niños les 
eximen de estas tareas. Luego, a la 
hora del café, cuando van de tertulia 
con sus amigas, es probable que se 
quejen mucho de lo machista que son 
sus maridos, de que si cuando llegan a 
la casa no hacen ni el huevo, de que si 
se sientan en su sillón y aquí me las 
traigan todas, y esa larga lista de agra
vios que es de todos conocida. 

No es que lo que acabo de comen
tar sea generalizable, pero si abundan
te aún en nuestra sociedad. 

La mentalidad machista no es pa
trimonio exclusivo del hombre. Tal 
vez corresponda al hombre realizar un 
mayor esfuerzo de adaptación, pues es 
más difícil descender de la posición de 
privilegio que ha venido ostentando 
desde tiempos inmemoriales, que dis
frutar de las consecuencias que, para 
la mujer, conlleva la igualdad. Pero 
culturalmente, socialmente, los aban
derados del machismo son tanto hom
bres como mujeres y a ambos corres
ponde la responsabilidad del cambio. 

Así es que yo diría, imitando la 
propaganda de la Diputación: atreve 
te, si eres mujer, a educar a tus hijos en 
igualdad, a comprarles juguetes no 
sexistas, a inculcarles a tus hijas la 
idea de que son tan válidas para con 
ducir un camión como los hombres, a 
enseñar a tu hijo a tender la ropa en el 
patio, a que se haga su cama y que no 
crea que su hermana o su madre son 
sus criadas en casa...O 

f 

C/. Ancha, 28 
Telf. 958 66 37 30 • GUADIX 

Instrumentos musicales 
Repuestos 
Complementos 
CD '5 todos los estilos 

20 # W 



Serafín Alvarez nació en Guadix en 
1842. Estudió Filosofía y Letras en 
Madrid, a la vez que escribía en dife
rentes periódicos. Afiliado más tarde al 
partido republicano, tomó parte activa 
en los sucesos de Cartagena de 1873, 
año en que aparece su libro "El Credo 
de una Religión Nueva", interviniendo 
en la publicación del 
"Cantón Murc i ano" . 
Huyó después a la Argen
tina, una vez caída y frus
trada la aventura republi
cana. 

Ya en Buenos Aires, 
fundó " La Revista de los 
Tribunales", revalidó su 
título de abogado y actuó 
como juez en Rosario, de
jando un imborrable re
cuerdo de imparcialidad 
y justicia. 

Entre sus obras, apar
te de la anteriormente 
apuntada, podemos citar: 
"Notas sobre las institu
ciones libres en Améri
ca", "La crisis en la repú
blica Argentina", "El pro
greso del socialismo", 
"La teoría moral del so
cialismo" y " Reflexio
nes". 

El año 1873, fecha de 
la proclamación de la Pri
mera República españo
la, un modesto abogado 
firma el prólogo de un 
libro que recoge toda la 
doctrina positivista y so
cialista existente y la cla
sifica y agrupa. El abo
gado, Serafín Alvarez; el libro, "El Cre
do de una Religión Nueva. Bases para 
un proyecto de reforma social". Tanto 
el libro como el autor pasaron en la 
época desapercibidos. Desconocido e 
ignorado en España, es considerado 
como el padre del socialismo argenti
no, nación en la que se le recuerda y se 
le quiere. Murió en Rosario de Santa 
Fe, el 3 de noviembre de 1925. 

Serafín Alvarez 
(1842-1925), 

un accitano de la 
I República 

Antonio Reyes Martínez 

El socialismo utópico español pue
de decirse que se inicia en la década de 
1830, coincidiendo con los primeros 
brotes de agitación social en Cataluña e 
influenciado por los teóricos del socia
lismo francés. Nombres como los de 
Fernando Garrido, Sixto Cámara, Moya, 
Ramón de la Sagra, etc, son sus inicia
dores. Pero desde estas fechas hasta la 
renuncia al trono de Amadeo de Saboya, 

la lucha obrera por la consecución del 
derecho de asociación y la mejora de 
las condiciones de trabajo se sucede y 
va venciendo obstáculo tras obstáculo. 
Serafín, al igual que casi todos los 
regeneracionistas, vio con claridad la 
gravísima situación española, y, a su 
modo, intentó colaborar para remediar

la. Era consciente de que 
nuestra sociedad necesi
taba de un nuevo código 
moral, de un nuevo credo, 
de una nueva religión que 
pudiera hacer frente, con 
espíritu renovado, a estos 
nuevos retos. Su libro "El 
Credo de una religión nue
va" no tuvo eco alguno al 
publicarse, sin embargo 
constituía la exposición 
más atractiva para una po
sible reforma de la socie
dad. El autor supo orde
nar todos los conocimien
tos jurídicos que poseía, 
que eran muchos, en un 
plan científico, aunque no 
exento de cierta utopía 
muy propia de esos pri
meros tiempos socialistas, 
para constituir una base 
de reflexión amplia , 
acompañada de las más 
urgentes soluciones con
cretas. 

Una gran parte de su 
corpus doctrinal volvería 
a aparecer una década más 
tarde en los programas y 
manifiestos del incipiente 
Partido Socialista Obrero 
Español, que dirigiría Pa

blo Iglesias, llamado "educador de mul
titudes", tal como quería ser Serafín 
Alvarez. 

Hoy, después de casi ciento sesenta 
años de su nacimiento, sus ideas y rei
vindicaciones siguen estando de plena 
actualidad, por ello he preferido que 
mis últimas palabras sean las suyas, las 
de Serafín: 
razón!" • 
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Guadix hace 
treinta años— 

Santiago Pérez López 

Una visión del munici

pio desde la corporación 
municipal 

Recientemente publicaba en Wadi-

as un artículo acerca de la situación de 
Guadix en el año cuarenta, poco des

pués de haber terminado la Guerra Ci

vil. En esta ocasión volvemos a realizar 
una radiografía del municipio: nos 
adentramos en el Guadix de 1970, que 
a buen seguro nos puede otorgar una 
visión más amplia y enriquecedora de 

nes, carreteras, caminos y otras instala

ciones. 
Guadix contaba con una población 

de 20.217 habitantes de derecho y 
19.840 de hecho, de los que nada me

nos que 4.529 se distribuían entre el 
barrio de la Estación (1091 vecinos), 
los anejos y cortijadas. Cortijadas como 
El Camarate contaban con 640 vecinos, 
Fuente Álamo con 171 y Los Balcones 
con 144. La población residente en los 
anejos era más numerosa que en la ac

tualidad. En Bácor residían 942 veci

nos, 570 lo hacía en Hernán Valle, 575 
en Paulenca y 342 en Belerda. 

Panorámica desde la Alcazaba 

este periodo de nuestra reciente histo

ria. 
Guadix era y sigue siendo cabecera 

de una amplia comarca natural, sede 
episcopal y judicial. En 1970 la ciudad 
pasaba por graves problemas, motiva

dos en su inmensa mayoría por el galo

pante proceso emigratorio y la falta de 
alternativas para la agricultura tradi

cional y el comercio. El municipio te

nía poco más de 33.000 hectáreas, de 
las que 2927 eran de regadío, 17.715 de 
secano, 11.345 hectáreas eran ocupa

das por monte público, terrenos roco

sos y eriales, y sobre el resto de la 
superficie se asentaban las edificacio

El crecimiento vegetativo paliaba 
en parte la sangría migratoria. En 1970 
se produjeron 267 nacimientos por 143 
defunciones. En la memoria municipal 
de este ejercicio se apunta que los naci

mientos sufrían un descenso constante 
en los últimos quince años, si bien las 
defunciones también iban decreciendo. 
Los lugares de destino exterior de la 
emigración accitana eran Alemania, 
Suiza y Francia, por este orden, mien

tras que en España, las zonas recepto

ras eran Cataluña y Alicante, especial

mente Elche. 
El cultivo por excelencia del muni

cipio era el trigo con una cosecha en el 

último año de diez millones de kilos. 
La misma producción que la remolacha 
azucarera, cuyo destino era la fábrica 
de Nuestra Señora del Carmen en 
Benalúa. La cebada alcanzó 1.250.000 
kgs. Otros cultivos importantes eran el 
centeno, aceituna, maíz, tabaco y el 
esparto, cultivo que había descendido 
notablemente. 

La ganadería tenía igualmente un 
peso específico importante, especial

mente el porcino con 1729 cabezas de

claradas, el ovino con 5000 y el caprino 
con 2000. El censo de mulos era de 
ochenta, mientras que las aves de corral 

alcanzábalas 15.000 unidades. 
La ciudad celebraba al año cua

tro ferias de ganado: San José, San 
Torcuato, Feria de septiembre y la 
Feria Chica de diciembre. Además, 
las transacciones comerciales y ga

naderas semanales eran muy impor

tantes sobre todo los sábados, día del 
mercado semanal. La actividad in

dustrial se ceñía a seis almazaras, 
dos mataderos, dos fábricas de hari

nas, una de conservas vegetales, una 
de piensos y ocho explotaciones aví

colas. Todas ellas, como se aprecia, 
derivadas de la agricultura. Junto a 
estas, existían también 15 panade

rías, 12 talleres de sastrería, 3 
alfarerías, tres fábricas de muebles o un 
tostadero de café en San Diego. El sec

tor turísticohostelero agrupaba un es

tablecimiento hotelero, siete pensiones, 
cuatro residencias, dos fondas, tres me

sones, cinco casas de huéspedes y 12 
restaurantes. 

Respecto a la enseñanza, el munici

pio contaba con 89 aulas de enseñanza 
primaria, repartidas en los once cole

gios de la ciudad y cinco en los anejos, 
agrupando a 3444 alumnos con edades 
inferiores a los catorce años. Los insti

tutos Padre Poveda y Pedro Antonio de 
Alarcón, y los colegios de la Presenta

ción y la Escolanía impartían enseñan
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El laberinto en sus inicios 

za media. La Escuela de Artes y Ofi
cios, la Escuela de Magisterio y El Se
minario de San Torcuato completaban 
la oferta educativa que agrupaba a un 
total de 1933 alumnos de enseñanzas 
medias, especiales y magisterio. 

Curiosamente el asociacionismo 
cultural y juvenil pasaba por una de sus 
mejores épocas: Liceo Accitano, So
ciedad de Cazadores San Huberto, Club 
Amigos del Deporte, Club Juvenil 
Ameyal, los Tele Clubes parroquiales 
de San Miguel, Nuestra Señora de Gra
cia y Hernán Valle..., son muestra de 
un dinamismo cultural inusual en nues
tra ciudad en el momento actual. 

En el plano municipal, el Ayunta
miento contaba con 11 funcionarios 
municipales, 18 policías locales, ^ v i 
gilantes de arbitrios, 2 ordenanzas, un 
jardinero y dos conserjes. La brigada 
de obras contaba con 7 trabajadores, y 
al servicio de limpieza pertenecían 18 
miembros. Completaban la plantilla 
municipal un ayudante de jardinería, 
dos electricistas, un conductor y dos 
empleadas de limpieza. 

El presupuesto municipal consoli
dado alcanzó los 21.726.293 pesetas. 
Los ingresos más importantes proce
dían de los capítulos siguientes: en con
cepto de impuestos 1.608.613 pesetas, 
6.024.855 por tasas, 7.316.754 en in
gresos del Estado. Los gastos de perso
nal suponían más del 70% del presu
puesto municipal, lo cual condicionaba 
enormemente el capítulo de inversio
nes. 

La ciudad de los años setenta asistía 
a la expansión urbanística, centrada fun
damentalmente en las carreteras nacio
nales de Granada y Murcia, lo cual 
hacía necesario una organización urba
nística. Ya en esta época comienza a 
hablarse de lo necesario que podría ser 
de un Plan General de Ordenación Ur
bana. Otros objetivos que se estaban 
cumpliendo era la extensión de las re
des de agua potable y alcantarillado y 
la pavimentación y actuaciones en el 
Parque Municipal , Puerta de San 
Torcuato, plazas de San Francisco y 
San Diego, Cuesta del Paseo, Duque de 
Gor, Chorro Gordo, etc. El alumbrado 
público seguía siendo deficitario en 
numerosos barrios de la ciudad, si bien, 
en estos meses, un nuevo tipo de farola 
—más artística— se implanta en algu
nos barrios del casco histórico de la 
c iudad. También se modif ica 
sustancialmente el estado de las carre

teras de Murcia y Granada, dotándolas 
de nuevo alumbrado, aunque en el caso 
de la primera, se talan los árboles que 
se extendían a lo largo de la avenida de 
Murcia. 

Otra de las actuaciones importantes 
durante este ejercicio fue la instalación 
en la Avenida Medina Olmos de un 
complejo semafórico que regulase el 
ya tráfico intenso de la carretera de 
Almería que discurría por la principal 
arteria de la ciudad. Los semáforos tam
bién se instalan en las zonas comercia
les de Guadix como Tena Sicilia, An
cha, Plaza de las Palomas y Plaza de la 
Catedral. 

El Parque Municipal también sufrió 
una profunda transformación, constru
yéndose un nuevo quiosco para la mú
sica, pavimentando parte del mismo, 
suprimiendo parcelas de tierra e insta
lando fuentes. En los terrenos cedidos 
por el Obispado en La Espartera, se 

construía el polideportivo municipal, 
dotado de campo de fútbol, piscina, 
pista de atletismo y vestuarios. La red 
de alcantarillado comienza a extender
se por la Cañada de Gracia, Cuatro 
veredas, Cerro de San Cristóbal o Ca
ñaveral. 

La asistencia médico sanitaria del 
municipio estaba suficientemente cu
bierta con el Hospital Real de Caridad, 
el ambulatorio y la construcción de una 
Casa de Socorro, junto al edificio de los 
Juzgados y Cuartel de la Guardia Civil. 

En definitiva, y al hilo de estos da
tos, se aprecia una evolución de la ciu
dad, especialmente en el terreno urba
nístico, momento en el que se diseña la 
expansión de la misma hacia las carre
teras nacionales y hacia la ribera del 
río, expansión mal resuelta ya que con
figuró un tipo de arquitectura cerrada, 
en cuadrícula, sin espacios verdes y sin 
plazas. 



Panorámica de Benalúa desde la torrecilla del Magrub 

Benalúa 

Planes de formación 

El Inem aprueba realizar en esta 
localidad uno de los programas de for
mación y empleo puestos en marcha en 
la provincia de manera experimental. 
El programa es uno de los veintidós 
nuevos programas de formación y em
pleo aprobados po la Comisión Provin
cial de Planificación y Coordinación de 
Inversiones en Granada. Del total de la 
inversión, una parte es subvencionable 
por el Inem, de manera que el consisto
rio debe de hacer tan sólo una pequeña 
aportación económica. 

El programa está dirigido a mujeres 
mayores de 25 años, que durante seis 
meses se dedicarán a labores de jardi
nería y pintura. Este proyecto educati
vo se suma a los otros dos que están 
funcionando: la Casa de Oficios Nues
tra Señora del Carmen, que está for
mando a jóvenes desempleados de en
tre 16 y 25 años en los módulos de 
auxiliar de enfermería geriátrica y ayu
da a domicilio; y la Escuela Taller Cen
tro de Iniciativas Empresariales, que 
forma también a desempleados de estas 
edades en albañilería, carpintería metá
lica e instalaciones. 

Instituto 

La plataforma Pro ÍES de Benalúa 
piensa que ha conseguido que la dele
gada se comprometa al menos a agili
zar al máximo los trámites para la cons
trucción del instituto en el sentido de 
que por fin se ha conseguido que se dé 
el visto bueno al anteproyecto presen
tado hace ya varios meses en la Delega
ción. Se estima que la construcción del 
nuevo instituto podría comenzar a me
diados del 2001 y con este fin el alcalde 
mostró su disposición a solicitar un cré
dito para la ejecución de los trabajos 
siempre y cuando pueda hacerse a tra
vés de un convenio con la Junta. 

Teatro 

A finales denero tenía lugar en la 
Casa de la cultura de Benalúa una re
presentación teatral bajo el título Ba
ños Públicos, S.A. de Esther Suárez 
puesta en escena por Susana Oviedo y 
Tito Junco con una reflexión crítica 
sobre la situación actual cubana y sobre 
las alternativas que se plantean a la 
crisis. 

Jornadas de salud 

El centro de educación de adultos 
Antonio Machado y la asociación de 
mujeres de Benalúa "Amube", en cola
boración con el centro médico de Be
nalúa, el ayuntamiento y Radio Kabila 
han organizado las IV Jornadas de la 
Salud así como los actos de celebración 
del Día de la Mujer trabajadora. Las 
jornadas de salud se desarrollaron los 
días 1, 7, 14 y 21 de febrero a base de 

unas serie de charlas, coloquios, etc 
sobre enfermedades reumáticas, alimen
tación equilibrada, la sexualidad en la 
edad madura, la menopausia, etc. 

Mientras que para conmemorar el 
día de la Mujer se proyectó la película 
"Shirley Valentine" con coloquio in
cluido y un viaje a Granda para ver otra 
película. 

Jerez del Marquesado 

El distrito sanitario de Guadix ha 
recomendado al Ayuntamiento de Jerez 
del Marquesado el traslado de tres co
rrales de ovejas del casco urbano ya 
que representan una fuente de infec
ción para los vecinos. 

Aunque los responsables del distri
to sanitario de Guadix no han detectado 
por ahora enfermedades derivadas de 
la presencia de esta cuadras en el casco 
urbano, los inspectores veterinarios de 
este departamento han advertido de que 
los insectos y ácaros o el contacto di
recto pueden provocar en las personas 
algunas enfermedades. 

El informe ha sido elaborado tras 
las denuncias presentadas por vecinos 
cercanos a los corrales que aseguran 
que su proximidad produce en el entor
no de sus casas constantes plagas de 
pulgas, garrapatas y ratas. 

Por su parte el alcalde de Jerez del 
Marquesado ha declarado que la situa
ción es preocupante y aunque los gana
deros no tienen voluntad de negociar 
tratará de todos modos de llegar a un 
acuerdo con ellos para que trasladen 
sus establos fuera del casco urbano an
tes de llegar "al extremo de decretar su 



clausura por parte del propio ayunta
miento". 

Socavones 

El mal estado de la carretera que 
une la comarca accitana con Jerez del 
Marquesado, en concreto en su kilóme
tro diez dirección hacia el pueblo, es 
motivo permanente de quejas entre los 
vecinos de esta localidad que recorren 
a diario este tramo. El enorme socavón 
localizado en este punto ha provocado 
el reventón de ruedas de varios vehícu
los y daños en las llantas. Los afectados 
se encuentran indefensos sin saber a 
quién reclamar el pago de los daños 
ocasionados, ya que se les demanda 
que acompañen su reclamación de un 
atestado de la Guardia Civil; la Bene
mérita, a su vez, les informa de la im
posibilidad de realizar este atestado si 
no ha habido accidente y les recomien
da contratar a un abogado. 
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Jerez del Marquesado 

La Peza Alcudia 

Inversión 

La Diputación granadina invertirá 
alrededor de 450 millones de pesetas 
en obras urgentes para corregir las defi
ciencias en el trazado y el firme de las 
carreteras que enlazan la población de 
Jerez del Marquesado con Guadix y La 
Calahorra, según un comunicado de la 
institución provincial. 

La carretera de Guadix a Jerez del 
Marquesado, de titularidad provincial, 
recibirá inversiones a través de los pre
supuestos ordinarios de conservación 
para subsanar las deficiencias que pre
senta esa vía. Los técnicos del área de 
Obras consideran que de manera inme
diata será mejorado el tramo objeto de 
denuncias públicas por usuarios de la 
carretera. De un lado se ejecutarán las 
obras a través de la empresa Ingra, re
cientemente creada por la corporación 
provincial, por importe de 150 millo
nes para ensanche y mejora de la carre
tera Guadix-Jérez. De otro, se prevén 
otros 250 millones para el ensanche y 
mejora de la carrereta Jerez del Mar
quesado-La Calahorra. 

LIBRERIA 

Jornadas sobre alojamientos rurales 

Los alojamientos rurales fueron el 
tema de unas jornadas que se desarro
llaron en La Peza a finales de enero con 
la intención de informar sobre aspectos 
fiscales, ayudas económicas, problemá
tica que plantean y criterios de calidad, 
así como recursos susceptibles de apro
vechamiento a nivel comarcal, intro
ducción al turismo rural, alojamientos 
rurales y la promoción y 
comercialización de los mismos. 

Lectura 

La concejalía de cultura del ayunta
miento de La Peza ha puesto a disposi
ción ciudadana diversos ejemplares de 
cuadernos y revistas totalmente gratui
tos con la intención de poder aumentar 
el nivel de lectura entre los habitantes 
del municipio para lo cual ha reunido 
una serie bastante completa de publica
ciones periódicas y de diversos temas 
tales como Inversión, Capital, Mujer 
de hoy, PC Magazine, Salud entre to
dos, o el Semanal, entre otros. 

En el Centro de formación de las 
Cuevas del Tío Tobas se celebran unas 
jornadas patrocinadas por el Patronato 
Provincial de Turismo de Granada y la 
Caja General de Ahorros de Granada, 
en colaboración con Líder Comarca de 
Guadix, para estudiar la problemática y 
posibilidades de las casas-cueva como 
recurso turístico diferenciado. Durante 
dos días, expertos en el sector analizan 
esta nueva propuesta turística de cre
ciente demanda. En opinión del direc
tor de las jornadas, Enrique Torres 
Bernier, el objetivo final es conseguir 
convertir las cuevas en la bandera dife
rencial de la zona como atractivo para 
el turismo de clase media-alta "ofre
ciéndoles una experiencia que no van a 
encontrar en ningún otro lugar". 

El gerente de las Cuevas de Tío 
Tobas, Manuel Aranda, explica que uno 
de los mercados que se marca como 
meta la comarca es el mercado de em
presas, además del vacacional. Y agre
ga: "tenemos que ser conscientes de 
que estamos dando los primeros pasos 
en la comarca, y que no podemos crear 
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falsas expectativas, pero estos prime
ros pasos hay que darlos bien". 

En la actualidad, funcionan en la 
comarca tres complejos de casas-cueva 
(Pedro Antonio de Alarcón, en Guadix; 
Cuevas del Tío Tobas, en Alcudia; y la 
Granja en Benalúa. No obstante, hay 
otros proyectos en marcha, lo que su
pondrá la existencia de 350 plazas una 
vez estén todos concluidos. 

En total, en la comarca de Guadix 
existen en la actualidad 800 plazas ho
teleras, incluidas 123 en cuevas, de las 
que 50 se abrieron en diciembre. 

Huéneja 

En esta localidad han vivido con 
emoción la canonización de Francisco 
Serrano, nacido en la localidad y reco
nocido como santo por la Iglesia por 
su labor evangelizadora y espiritual. 
La Hermandad de los Loberos de Ca
taluña, constituida por huenejeros emi
grantes, organiza una exposición foto
gráfica sobre el santo Serrano, patrón 
de Huéneja, recogiendo imágenes y 
documentos sobre su vida y obra, así 
como del acto de canonización cele
brado el 1 de octubre, y también del 
mercadillo que se organizó para recau
dar fondos para la rehabilitación de su 
ermita. 

Cogollos 

Plan de desarrollo 

Se elabora un plan estratégico para 
el desarrollo de esta localidad en el que 
están implicadas varias instituciones, 
entre otras el propio Ayuntamiento, el 
Inem, la Diputación y La General. El 
resultado de este estudio se plasma en 
tres libros que se convierten en el docu
mento de referencia fundamental para 
emprendedores locales e instituciones 
públicas que quieran llevar actuaciones 
en el municipio, con el fin de mejorar 
las condiciones de vida de sus habitan

tes, la regeneración económica y dete
ner el despoblamiento. 

La empresa Ides, Estudios y Pro
yectos para el Desarrollo Local, ha sido 
la encargada de elaborar este estudio. 
Entre sus líneas estratégicas podemos 
destacar la modernización y diversifi
cación de la actividad económica cen
trada en el apoyo y mejora de las es
tructuras agroganaderas, la apuesta por 
el turismo rural y ecológico, la adecua
ción de infraestructuras a partir de ac
tuaciones diversas como la regulación 
del suelo, etc. 

Ferreira 

ánimos y las protestas de los vecinos de 
esta localidad. Entre las actuaciones que 
se han iniciado figuran la escritura de 
una carta de queja a la propia compañía 
eléctrica y otra a Industria, con el fin de 
requerir la atención de ambas sobre la 
situación que padecen. 

Purullena 

Cuarenta jóvenes de entre 16 y 25 
años participan desde hace unos meses 
en la escuela taller Las Cuevas de 
Purullena, promovida por el Ayunta
miento y subvencionada por el Inem. A 
lo largo de dos años, los alumnos reci-

Inaugurando el centro 

Se inauguró el primer centro de lec
tura que la Diputación Provincial pone 
en funcionamiento dentro de un intere
sante proyecto de atender las necesida
des de lectura de algunos municipios 
de la provincia que cuentan con una 
población inferior a los 1500 habitan
tes. La diputada de Cultura, Sonia Soria, 
fue la encargada, junto con las autori
dades municipales y un buen número 
de vecinos, de inaugurar este centro, el 
primero de los veinte centros que la 
Diputación tiene previsto poner en mar
cha en toda la provincia a lo largo de 
este año. 

Lugros 

Los cortes frecuentes y larguísimos 
de fluido eléctrico han encendido los 

de lectura en Ferreira 
birán formación teórica y práctica en 
las modalidades de albañilería, instala
ciones y carpintería de madera, todo 
ello enfocado a la construcción y repa
ración de las tradicionales casas-cueva. 
La idea no es nueva pero si atractiva o 
sea aprovechar el habitat más caracte
rístico de la zona como elemento de 
explotación turístico innovador y dife
renciado de este pueblo. 

Dólar 

La Mancomunidad de Municipios 
del Marquesado organiza, por segundo 
año consecutivo, la Feria de la Arte
sanía comarcal y andaluza. Este año la 
iniciativa se ha bautizado con el nom
bre de Artezenete y se desarrolló del 24 
al 28 de febrero en la nave de usos 
múltiples de Dólar. El objetivo de esta 
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feria es fomentar y dar a conocer todos 
los productos de artesanía de la comar
ca. 

Marchal 

La delegada de Turismo y Deporte, 
Rosario González, visitó esta localidad 
para buscar fórmulas de desarrollo den
tro de la oferta turística de la comarca. 
Acompañada por la alcaldesa, Carmela 
Escobar, la delegada pudo constatar de 
cerca las necesidades del pueblo, en el 
que destacan diversos puntos de interés 
turístico, entre ellos sus viñedos. Por 
ello, las autoridades municipales soli
citaron colaboración para la Feria del 
Vino del Valle de Alhama, que se cele
bró a mediados de marzo en el pueblo. 

Fonelas 

Ecologistas en Acción denunció ante 
la Fiscalía del TSJA a la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir (CHG) 
y a la empresa Cotton South (antes 
Celsur), por los vertidos "altamente con
taminantes" al río Fardes. El colectivo 
ecologista ha unido a la denuncia judi
cial otras tres presentadas en 1996, 1999 
y 2000 ante la Confederación del Gua
dalquivir, que, al no haber sido tramita
das, ha provocado que "los acuíferos de 
la zona ya estén inservibles" y que haya 
pozos "en que las aguas negras se per
ciben desde la superficie". 

Los responsables de la empresa ase
guran que hasta ahora nadie se había 
puesto en contacto con ellos para infor
marles de la denuncia, y aclaran que los 
vertidos que van al río "cumplen la 
normativa legal" y que " los residuos 
contaminantes se almacenan y se eli
minan por un sistema de evaporación", 
y piden que se demuestre que existe 
contaminación. 

Benalúa, 
Historia de un pueblo de la Accitania 

Juan Ocón 

A finales de enero de 2001, en el 
salón de actos de la Casa de la Cultura 
de Benalúa, tuvo lugar la presentación 
del libro Benalúa, historia de un pue
blo de la Accitania, obra de Miguel 
Ángel Sánchez Gómez, natural de 
Benalúa, maestro y licenciado en His
toria, que actualmente desarrolla su la
bor profesional en Palma de Mallorca. 
Ha publicado algunos trabajos en el 
Boletín del Instituto de Estudios Pedro 
Suárez de Guadix y es colaborador de 
esta revista. 

El acto estuvo presidido por el al
calde de Benalúa, Juan Hidalgo, y la 
diputada provincial, Sonia Soria. El 
autor, explicó el proceso seguido hasta 
llegar a la publicación de su trabajo y 
resumió en un decálogo lo más signifi
cativo de su contenido. 

El autor ha cedido todos los dere
chos al Ayuntamiento, que ha corrido 
con los gastos de edición, con el apoyo 
económico de la Diputación provin
cial. 

Recuperar la memoria 

Los que hemos nacido en Benalúa, 
crecimos con la sensación de que el 
nuestro era un pueblo con una corta 
historia, que había nacido al calor de la 
Casa Grande, la mansión de los 
señoricos (la familia Fígares), que ha
bían sido, desde siempre, los propieta
rios del pueblo, hasta que lo vendieron 
a los agricultores arrendatarios del lu
gar. 

Miguel ángel Sánchez" nos ha des
cubierto antepasados tan remotos, que 
se pierden en la noche prehistórica, y 
una continua actividad humana, centra-

Presentación del Libro «Benalúa, Historia de un pueblo de la accitania» 

da principalmente en la agricultura de 
regadío, así como una importante tradi
ción industrial y asociativa, que desta
ca en el entorno comarcal. 

Miguel Ángel Sánchez Gómez, pro
fesor en tierras lejanas, emigrante como 
tantos de esta y otras generaciones de 
benaluenses, ha asumido la importante 
tarea de recuperar la memoria de nues
tro pueblo, de dotar de identidad a uno 
de los municipios más poblados y prós
peros de la comarca. 

Los que sabíamos de su trabajo in
vestigador (más de tres años ha dura
do), teníamos gran interés por conocer 
los resultados del mismo y la verdad es 
que han sido colmadas con creces nues
tras expectativas. 

No me resisto a citar aquí un pasaje 
del prólogo del libro, escrito por el 
profesor de Historia Juan Carlos 
Aguilera, pues creo que sus palabras 
trasmiten exactamente lo que puede 
encontrar el lector que quiera conocer 
mejor la historia de nuestra comarca y, 
en concreto, de Benalúa: 

"Se trata de un trabajo impecable
mente documentado que consigue el 
difícil objetivo de aunar rigor y ameni
dad... Un estudio que, pese a la ampli
tud del espectro cronológico abarcado, 
cons igue mantener una unidad 
argumental en torno a determinados ejes 
o ideas centrales..., como la configura
ción y persistencia de un tipo de vivien
da tan peculiar como la cueva, la defi
nición de un ámbito territorial propio a 
partir de la dependencia de Fonelas -en 
lo eclesiástico- y de Guadix -en lo ad
ministrativo-, la importancia de la in
dustrialización para la conformación del 
municipio y las consecuencias que todo 
ello ha tenido para la formación de una 
idiosincrasia local caracterizada por el 
espíritu asociativo y emprendedor que 
constituyen nuestra mejor baza para el 
futuro." 

Quiero mostrar mi gratitud a Mi
guel Ángel, en nombre de todos los que 
hemos disfrutado descubriendo nues
tro pasado, esperando que reúna fuer
zas nuevamente para sorprendernos con 
otros trabajos similares, pues, como se 
dijo en el acto de presentación: Benalúa 
ha encontrado su historiador. 



HEMOS LEÍDO... 

Seleccionado por JMM 

Ciudad de siete colores 

Antaño, cuando esto fue una ciudad, 
me gustaba subir a los torreones 
por sentirme náufrago desde un acantilado. 
Ahora la ciudad ya no existe, 
y sucede que confundo a los que aullan 
con las olas de tiempo amontonadas, 
que de pronto rompen contra las rocas. 
Sálvame viento ausente, llévame 
contigo a donde das la vuelta y vienes 
cargado de luz, transformado en una tormenta. 
No quiero seguir teniendo ojos de arena. 
No quiero que mis huesos brillen 
en las playas de la luna 
como angostos cisnes raídos. 
Yo una vez tuve certidumbres y el corazón 
se me iba y volvía como un concierto de azabache. 
Ahora el mar se aplaca y hay 
cráteres donde antes sólo espejos se tendieron. 
Marcó un delfín la hora exacta. 
Braman, barritan los cráteres al paso del cometa. 
Volcanes del mar, elefantes. Elefantes 
enlodados en las aguas primordiales, 
los magmas, el ámbar. 
Veo la ciudad dormida en siete colores. 

El reloj del infierno. Antonio Enrique, 1999. 

LA HUERTA DEL CIELO ES un paraje deshabitado y 
silvestre que se halla en el corazón de una vieja ciudad 
andaluza. Posee en su centro una encina centenaria, híbrido 
de ella y de alcornoque, por lo que crece más hacia arriba que 
a lo ancho. En tiempos esta almunia acogió a una comunidad 
de sufíes, y más tarde fue un parque del recreo del sultán del 
penúltimo reino andalusí... 

Esos ruidos inquietantes 

No se han oído pájaros esta tarde, 
se hundió todo en la penumbra y me pregunto 
dónde es que están, qué ha sido de ellos. 
Si acudieron a despedir 
a los pájaros que parten a África. 
Los pájaros que parten para África 

yo los veo desde aquí. 
Se congregan en las cúpulas, 
saltan de los aleros, planean desde las torres 
de la catedral ilímite en la distancia. 
No se ven pájaros en la Huerta del cielo. 
Mañana no estarán tampoco. 
Se han ido cortejándolos 
hasta la misma linde de la sierra. 
Los espectros de la casa en ruinas 
no pasean, sombras sonámbulas al atardecer. 
Caquis, membrillos, granadas relucen 
en la umbría. Un mundo secreto 
de insectos comienza 
así se pone el sol. Así el sol 
se pone, llegan los ruidos de la noche. 
Es el mundo 
de lo más primitivo y abismal. 
Escarabajos, topos, luciérnagas y grillos 
salen de sus cubiles y giran. 
Se mueven lentos, cautos, ufanos. 
No las ven, pero las escuchan. 
No las escucho yo pero estoy mirándolas. 
A ellas, las estrellas, 
secretas princesas de la noche. 

Sol de invierno 

Cerros, fortalezas de un dios enloquecido. 
Su ira su impotencia. Arriba están, 
Sobre los álamos y alerces de este valle 
de oro y de penumbra. Salta el sol 
Como un insecto redondo y sin cabeza. 
Afuera de esta huerta límpida y antigua 
corre el viento del invierno, helando 
los campos, arrasando conciencias. 
Es un sol errante como Edipo, 
como Caín en busca de la sangre. 
Desde aquí oigo sus gemidos, enrejado 
En la jaula de luz de su miseria. 
Estas casas son su pasto, los sueños 
el agua turbia de las gentes que devora. 
Nada hay que lo detenga. Aturdido va 
En medio de los cerros que son su fortaleza. 
Nadie lo dice pero todos lo saben: este sol 
Que rinde las espigas y blande las guadañas 
Es un dios enloquecido que salta por los cerros 
sin poder detener la sangre que le mana. 
La sangre que le mana luz de los costados, 
De un confín a otro de las tinieblas 
De este óseo, pétreo valle. 

Huerta del Cielo. Antonio Enrique, 2001. 
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Los Cuatro de Liverpool 

Hoy quiero haceros una confe
sión. Al hilo de la publicación del Cd 
" 1 " , he de deciros que no me parece 
nada del otro jueves la música de los 
Beatles. Sus seguidores continuamen
te me han intimado a que escuchase 
"Sergeant Pepper's" (uno de los me
jores discos de la historia de la músi
ca, según los expertos) o el Submari
no Amarillo, o en los últimos años, 
pensando que seguro no los había es
cuchado lo suficiente, que oyese "el 
Disco Rojo"; que, si aún así tampoco, 
que mejor "el Disco Azul", con esas 
remasterizaciones que hacen que el 
sonido sea más perfecto que en el 
momento de su edición original. Así, 
hasta que en los últimos meses se 
publica " 1 " (qué casualidad, siempre 
en fechas cercanas a la Navidad). Otra 
recopilación, aunque se me vuelve a 
puntualizar que no es "otra", sino "la" 
que recoge las 28 canciones que en su 
momento fueron número 1 en las lis
tas de éxitos y ventas. Intento escu
charlos de nuevo para intentar averi
guar si tengo alguna animadversión 
irracional contra el grupo, y llego a la 
conclusión (seguro que equivocada) j 
de que muchos de sus admiradores, 
con todos mis respetos hacia ellos, no 
ven en el grupo sólo música, sino 
connotaciones personales que la me
moria, por esas extrañas jugadas del 

! destino, ha querido transportar al día 
I de hoy en una especie de simbiosis 
perfecta. Parece un sonido que, irre
mediablemente, nos transporta a otra 
época, con menos años, pero sobre 
todo, con muchos más ideales. Y, es
cuchándolos, no parece que haga pen
sar que la mayoría de dichos ideales 
no se consiguieron, sino que parece 
que retrotrae al momento de la ilu
sión... Y ese quizá sea el principal 
mérito de la música... A veces pienso 
que quizá este grupo no logra "trans
portarme" porque no estuve en Fran
cia en mayo del 68, porque no viví la 
ilusión de pensar que debajo de los 
adoquines de París estuviese la playa, 
quizá porque no corrí en Madrid de
lante de "los grises". • 

Por qué no nos fallaremos 

Carolina Díaz Piedra 

Podría ser la historia de cualquie
ra, ¿Quién no se prometió cambiar y 
estar siempre en conctacto con sus 
mejores amigos? 

Después vienen las mudanzas, las 
sorpresas y el polvo, que tapa anti
guas direcciones o teléfonos. Un pol
vo que ciega y que da pereza, en 
proporcionalidad con su grosor, para 
reintertarlo. 

!Qué difícil es mantener viva una 
amistad! 

La verdad, ver a los compañeros 
(que se roban novios y novias, se 
insultan si la ocasión lo merece, ... 
pero que son verdaderos amigos, 
¿eh?) jurándose ayuda mutua (amor 
y respeto...) para los restos, tiene su 
gracia. Yo me río. 

Será la envidia, porque de tanto 
discutir con algunos amigos tuvimos 
que quedarnos como imposibles y 
casi no nos hablamos: creceríamos 
sin darnos cuenta... 

Otros, se me quedaron en el ca
mino, muchos kilómetros atrás. La 
mayoría cambiaron. También están 
los que conocí cuando cambié (aún 
me duran). 

Tendremos que aprender de los 
compañeros que olvidan y perdonan 
todo y son tenaces en su encargo de 
seguir siempre juntos. 

Amigos... para siempre. • 

XVII Concurso Regional de 
Cuentos "Pedro Antonio de 

Alarcón". Guadix 2001 

Bases 

La junta directiva de la Asocia
ción Cultural y Deportiva Accitana 
(ACYDA) y en su nombre el respon
sable de cultura, convoca su XVII 
concurso literario "Pedro Antonio 
de Alarcón", con arreglo a las si
guientes bases: 

1.- El ámbito del premio será re
gional y podrán concurrir todos aque
llos autores residentes o nacidos en 
la comunidad autónoma andaluza y 
que no tengan más de 18 años. 

2 . - Estará dedicado en la presen
te edición a la modalidad de cuento o 
relato corto, siendo la temática libre 
y sólo para alumnos de Enseñanza 
Secundaria y Bachillerato. 

3 . - La dotación al ganador será 
de cincuenta mil pesetas y un accésit 
para la comarca de Guadix de veinti-

j cinco mil pesetas. 
4 - Las obras serán inéditas. Los 

ejemplares tendrán una extensión mí
nima de 10 folios y máxima de 40. Se 
presentarán en castellano, mecano-

| granados a doble espacio por una 
sola cara, por quintuplicado y bajo 
lema. 

5 . - Cada autor presentará en so
bre cerrado, en cuya anverso figurará 
el lema elegido, la siguiente docu
mentación: Fotocopia del DN1, telé
fono de contacto, justificación docu
mental de residencia o de origen an
daluz y acreditación de la jefatura de 
estudios del curso que estudia. 

6 - La fecha límite de presenta
ción será el 30 de mayo de 2001. 

Los trabajos se remitirán a: 
ACYDA, Vocalía de Cultura 

(concurso literario). Apartado de co
rreos n° 50. 18500 - Guadix - Grana
da. 

7 . - El jurado estará compuesto 
por cinco miembros, siendo el Presi
dente el responsable de Cultura de 
ACYDA, quién dirimirá los posibles 
empates con su voto de calidad. El 
premio podrá ser declarado desierto 
ajuicio del jurado. 

8.- El fallo del jurado se hará 
público en el mes de agosto, durante 
las fiestas de ACYDA. 

Guadix, a 14 de febrero de 2001 
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El uso del agua : demanda 
agrícola 

M a Carmen Morales Lorente 

La demanda agrícola es la que 
consume más recursos hídricos en 
Andalucía, ya que la mayoría de los 
productos en que se ha especializado 
la agricultura andaluza necesitan en 
general, una gran aportación de agua. 

Si analizamos los tipos de rega
dío que se dan en Andalucía, pode
mos distinguir tres. De un lado, el 
mayoritario por producción y deman
da de recursos es el que se da en el 
valle del Gualdalquivir con elevadas 
temperaturas y grandes superficies 
de explotación, en los que predomi
nan los cultivos industriales, como 
algodón, oleaginosas y remolacha 
azucarera, así como el cultivo del 
olivar. 

El regadío en el litoral se caracte
riza porque, al existir una intensa 
insolación y ausencia de bajas tem
peraturas, permite una fruticultura 
subtropical en la costa del Sol oriental 
(aguacates y chirimoyos, en sustitución 
de la caña de azúcar) con cultivos espe
culativos de pequeños propietarios tra
bajando a tiempo parcial y horticultura 
bajo plástico (tomates, pimientos, etc.) 
clave en el desarrollo del poniente 
Alménense, sur de Huelva y noroeste 
de Cádiz. 

Queda finalmente el resto del rega
dío, menos significativo, propio de tie
rras altas y frescas, sin diferencias no
tables con las zonas agrícolas del inte
rior de la península, pero que participa, 
aunque en pequeña escala, de las cir
cunstancias del Guadalquivir. En ellos, 
se da la horto-fruticultura tradicional 
(frutales de Guadix), explotación de ce
reales y forrajes en el Marquesado y 
Hoya de Baza (como alimentación com
plementaria para la ganadería extensi
va) y huerta, frutales no cítricos y alfal
fa en el Guadalquivir y Vega de Grana
da. Los cítricos participan de caracte
rísticas intermedias entre el sistema pro
pio del Guadalquivir y el del litoral. 

La política hidráulica ha favorecido 
la concentración espacial del proceso 
de crecimiento al primar espacios agra
rios de mayor rentabilidad y a causa de 
la regulación jurídica y financiera que 
ha supuesto tranferencia de rentas des
de las zonas productoras a las consumi
doras. 

El espionaje electrónico 

Rafael Alberto García Medina 

Si tuviésemos que remontarnos en 
la historia, el espionaje ha existido des
de la propia existencia del hombre. Pero 
sin lugar a dudas, el periodo álgido 
puede centrarse desde eclosión de la 
Segunda Guerra Mundial hasta nues
tros días, periodo en el cual los espías 
se pueden contar por miles. 

Estamos constantemente observa
dos. A través de las redes cerradas de 
los bancos circulan listas de morosos 
que intercambian anual, privada y se
cretamente. Las compañías de seguros 
hacen lo propio antes de asegurar al 
posible cliente y se cercioran de posi
bles siniestros en otras aseguradoras. 
Los historiales clínicos de los indivi
duos son chequeados antes de la con
tratación de los trabajadores evitando 
riesgos de contagios, probables acci
dentes e indemnizaciones. Otra fuente 
de información se encuentra en manos 
de la policía: son los llamados antece
dentes penales. 

Mientras los espías trabajan, las 
empresas atiborran nuestros buzones 
con publicidad. Pero este hecho no sur
ge del azar: hemos sido escogidos para 
recibirla porque una vez estudiados re

unimos los requisitos previstos para 
sus campaña. Conocen nuestros in
gresos, nuestros gustos, nuestra edad, 
nuestro sexo, nuestras pertenencias y 
si me apuran, hasta realizan aproxi
maciones del color de calzoncillos 
que llevamos y área de nuestro pubis 
sin poblar por centímetro cuadrado a 
tenor de nuestra estatura. Los celos e 
infidelidades conyugales son móvi
les más que suficientes para contra
tar un servicio de espías actualmente 
refinadamente llamados detectives 
privados. 

Diariamente somos observados 
en el más absoluto secreto. Somos, 
pues, víctimas del espionaje. El arma 
más utilizada por los magnates del 
clan son las encuestas. Por supuesto 
es la forma más legal y sencilla de 
franquear nuestra intimidad. 

Otros medios más sofisticados de 
espionaje son las conocidas bases de 
datos. En ellas pueden encontrar de 
todo: historial clínico, académico, 
laboral... Pero no acaba ahí el asun
to. También nos escuchan. El medio 

más frecuentado para este menester son 
los scanners profesionales. Con ellos se 
puede oir gran parte de las conversa
ciones de telefonía móvil y saber con 
gran precisión la posición exacta de la 
llamada interceptada. Pero desde luego 
no es el método más sofisticado. Exis
ten otras herramientas utilizadas por la 
CÍA capaces de registrar una conversa
ción entre dos personas dentro de un 
recinto cerrado a más de 200 metros de 
distancia. El sistema no se comerciali
za y ha sido guardado con gran celo. 
Consiste en unos prismas montados so
bre un trípode provisto de un sensor. 
Las lentes se apunta hacia los cristales 
de la ventana donde desean escuchar. 
Las voces hacen vibrar los cristales y el 
sistema reproduce con exactitud todos 
los vocablos pronunciados en el inte
rior de la vivienda. 

Existen cientos de técnicas más de
puradas. Las últimas se realizan a tra
vés de satélites de seguimiento equipa
dos de sofisticada tecnología y conec
tados en red con organismos oficiales, 
como el Pentágono, y otros tantos no 
tan oficiales de dudosa procedencia. 

Después de todo lo expuesto, si us
ted no se siente espiado puede ser por 
dos motivos: porque es un perfecto des
pistado o porque es tan sencillo, tan 
pobre y tan poca cosa, que no le intere
sa ni a su mujer, 
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El Guadix en peligro de descender 

Tras la alegría de la victoria en la 
Copa del Rey frente al Valencia, ha
bía que cambiar rápidamente el 
"chip" y volver a pensar en la liga, 
ya que el domingo siguiente al inol
vidable 3 de enero, día en el que se 
eliminaba al Valencia, esperaba el 
Dos Hermanas. Un equipo muy in
ferior al de Héctor Cúper pero que 
conseguía un rotundo seis a cero. El 
Guadix volvía a ser noticia en los 
medios de comunicación que desta
caban la abultada derrota de los de 
Antonio Teixidó. Lo cierto es que 
sobró la euforia del partido frente al 
Valencia, incluso alguna celebración 
de más, y se debía de haber tenido la 
cabeza fría, y haber pensado rápida
mente en el partido frente al equipo 
sevillano. 

De nuevo volvía la Copa del Rey, 
octavos de final. El bombo había queri
do que se emparejaran el Guadix y el 
Granada, comenzando la eliminatoria 
en la ciudad accitana. Buen ambiente 
en el municipal de Guadix, aunque los 
aficionados se marcharon con cierto 
sabor agridulce ya que el partido se 
asemejó más a un encuentro de 2 a " B " y 
poco tuvo que ver con la eliminatoria 
frente al Valencia. El Granada muy pre
ocupado por mantener su puerta a cero, 
contó con una magnífica ocasión en el 
último minuto cuando Tabuenca estre
lló un balón en el palo de la portería de 
Péramos. El Guadix dominó más y con
tó con las mejores ocasiones del parti
do, pero el resultado fue inamovible. 
Cero a cero. 

Sin tiempo para pensar, el Guadix 
volvía a la liga y recibía al Talavera, un 
equipo que se encontraba en la parte 
alta de la tabla y que venía con el obje
tivo de llevarse algo positivo de Gua
dix. Los de Antonio Teixidó realizaron 

un encuentro serio, con más entrega y 
disciplina que su rival, y vencieron por 
uno a cero. El único tanto del partido 
fue conseguido por Kuni. 

Y el 17 de enero, partido de vuelta 
en el nuevo estadio de "Los Cármenes" 
en Granada, en los octavos de final de 
la Copa del Rey. Y un nuevo partido 
que pasará a la historia y en esta oca
sión no por el resultado del Guadix. El 
encuentro finalizaba con empate a cero, 
aunque el Guadix desaprovechó una 
magnífica ocasión para haber pasado 
de ronda, desaprovechando claras oca
siones de gol. La prórroga también ter
minaba con empate a cero y eso que el 
Guadix contaba con un jugador más 
sobre el terreno de juego. Y llegaba la 
hora de la tanda de penalties. 

Empate a tres en los primeros lan
zamientos, y luego, en la "muerte súbi
ta", el primero en fallar fue el Guadix, 
Pedro, por lo que la victoria fue para el 
Granada. La polémica no obstante lle
gó en el primer lanzamiento, cuando 
Cervián lanzaba, despejaba Péramos, 
luego el balón rebotaba en el larguero, 

ascendía unos metros, bajaba al terreno 
de juego, botaba y se introducía en la 
portería. En el momento nadie protestó 
hasta que el comentarista de una televi
sión, ex-colegiado internacional, mani
festó que el gol no había sido válido. 
Llegaron la protestas que de nada sir
vieron en el momento. 

En esa noche todos los medios de 
comunicación multiplicaron su diver
sidad de opiniones. Unos que sí y otros 
que no. Y al día siguiente más de lo 
mismo. A lo que también se sumó la 
prensa escrita y la televisión. Vamos, 
que nadie se ponía de acuerdo. El Gua
dix presentaba sus correspondientes re
cursos, que por el momento, han ido 
fracasando. Al final el Granada se coló 
en los cuartos de final y en la ciudad 
accitana volverá a recordarse el penalty 
en toda la historia futbolística. Lo cier
to es que el Guadix mereció mejor suerte 
en esta eliminatoria. 

Todavía con la resaca de la pena 
máxima, el Guadix viajaba hasta tierras 
extremeñas para enfrentarse al D. Be
nito, un rival directo en los puestos 
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bajos de la clasificación. El Guadix ga
naba su primer partido lejos del muni
cipal accitano, consiguiendo tres pun
tos de oro. El resultado final fue de cero 
a uno y el tanto del Guadix fue conse
guido por Pedro. 

Si se vencía se podía ver un poco de 
luz al fondo del túnel. El rival en casa 
en la siguiente jornada era el Cádiz, 
pero los gaditanos fueron muy superio
res a los accitanos y vencieron por un 
claro y contundente cero a dos. El téc
nico visitante manifestó que incluso en 
los próximos partidos el Guadix podría 
pagar el esfuerzo de la copa. Fue un 
jarro de agua fría, de un equipo que 
parecía que podía conseguir la perma
nencia. 

De nuevo se presentaba un despla
zamiento como un cara o cruz para 
seguir con posibilidades. El "enemi
go", un rival directo: el Almería. El 
Guadix conseguía una nueva victoria 
en un encuentro serio y disciplinado, 
con gol de Pichi, tres puntos de oro, y 
un final eterno, que terminó con un 
equipo de nueve jugadores por las ex
pulsiones de Pichi y Samuel. 

La esperanza crecía. El Guadix te
nía dos partidos en casa, y sumando 
seis puntos todo podía cambiar... Pero 
una vez más estas aspiraciones se que
daba en el cuento de la lechera. Al final 
dos puntos, sendos empates, y gracias. 

El primer rival fue el Algeciras, el 
resultado de empate a cero. El Guadix 
desaprovechaba sus ocasiones de gol y 
así era imposible vencer. En la siguien
te jornada el encuentro frente al Linares: 
empate a uno. Los jienenses se adelan
taban en el marcador en el primer tiem
po, y mientras el Guadix seguía fallan
do ocasiones de gol, algunas de ellas 
muy claras, y además no jugaba bien. 
La afición perdía los nervios y 
abroncaba a algunos jugadores y al téc
nico. Parecía que se escapaba una nue
va ocasión de sumar tres puntos. Y en 
los minutos finales llegaría el empate, 
conseguido por Pedro tras un clamoro
so fallo del guardameta visitante. Un 
punto más, lo que hace un total de 22, 
que por el momento no sirven para salir 

de la zona de descenso. La situación se 
convierte en crítica y el siguiente do
mingo espera, nada más y nada menos, 
el Ceuta, un verdadero "gallito" del 
grupo. Y si el Guadix no fue capaz de 
ganar en ninguno de los dos partidos 

tario de penalti. Un lanzamiento que 
incluso llegó a tocar el guardameta lo
cal, pero que finalmente entró en la 
portería. Tres importantes puntos, que 
parecían dar nuevo oxígeno al Guadix 
que sigue buscando la salvación. 

anteriores disputados en casa, tampoco 
lo hizo frente a uno de los gallitos, el 
Ceuta. Los locales se adelantaron en el 
marcador, pero se quedaron con un ju
gador menos en la primera mitad, lle
gando los de Teixidó a empatar el en
cuentro -a través de Pedro-, pero cuan
do la situación era óptima para conse
guir la victoria, sería de nuevo el Ceuta 
quien consiguiera el definitivo dos a 
uno. 

De nuevo en el municipal accitano, 
soporífero encuentro en esta ocasión 
entre Guadix y Motril. El resultado fi
nal no pudo ser otro que empate a cero, 
aunque en este tipo de encuentros tan 
rematadamente malos deberían salir 
derrotados ambos equipos. 

Sin embargo a la jornada siguiente, 
cambiaría radicalmente la cara del equi
po accitano. El Ecija no había perdido 
ningún encuentro en casa, y el Guadix 
en un buen partido conseguía vencer 
por uno a cero. En esta jornada la suerte 
también acompañó a los accitanos ya 
que el único tanto del encuentro fue 
conseguido por Samuel, cuando pasa
ban res minutos del tiempo reglamen-

La decepción llegaría de nuevo en 
el siguiente partido, Guadix-Coria. Se 
adelantan los accitanos con tanto de 
Samuel de cabeza, pero el equipo de 
Francisco, no sólo fue capaz de empa
tar sino que se adelantaron en el marca
dor llevándose los tres puntos en liti
gio, lo que creó una gran decepción en 
los aficionados ya que una victoria lo
cal hubiera recortado las diferencias. 

Como antesala al partido del Coria, 
se producía una nueva novedad en la 
entidad accitana, pues la plantilla se 
venía a encerrar en los vestuarios debi
do a que se les adeuda las mensualidad 
de Enero, febrero y la prima por elimi
nar al Valencia C.F. de la copa del Rey. 
Los jugadores no aceptan la oferta de la 
junta que, ofrecen el pago de la nómina 
de enero un pagaré de la nómina de 
febrero para el mes de mayo/junio y si 
el equipo desciende un compromiso fir
mado por parte de los jugadores de 
renunciar a su correspondiente salario 
de los meses restantes. Evidentemente 
la plantilla no ha aceptado y continua el 
encierro, sin que hasta el momento se 
conozcan ningún tipo de novedad. 
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XVI Edición del Gran Premio de Marcha 
Atlética "Ciudad de Guadix". Trofeo 

"Manuel Alcalde" 

Una nueva edición de este magnífi
co Gran Premio de Marcha Atlética 
Ciudad de Guadix al que en esta oca
sión no han acompañado ni el clima ni 
las gestiones que con tanto bombo se 
anunciaban desde el rimbombante ga
binete de prensa municipal. 

Se iniciaba la jornada deportiva con 
una climatología adversa con la que se 
dio salida a diferentes catego
rías agrupadas para que con la 
escasa participación por lo 
menos tuviera más presencia 
la prueba. Los resultados de 
las mismas se tradujeron por 
ejemplo en que en la clasifi
cación absoluta destacaron tan 
sólo la victoria de Jesús García 
Bragado, seguido de Juan An
tonio Porras y de Jorge Silva 
Crespo, hasta un total de nue
ve corredores. 

En el resto de categorías 
los vencedores fueron Marta 
Santisteban y Rocío Huete en 
Benjamín femenino, en 
Alevín femenino Mírian 
Marín Guardiola , Melani 
Martínez García y Davinia 
Ferrer Moreno, en Alevín 
mascul ino Francisco 
Bennasar Adrover , Borja 
Pérez Pardos y Rubén Fer
nández Soriano, en Infantil 
masculino Abdalahi Jaadar 
Kadagüi, Aitor Fernández So
riano y Diego López Oliva, 
en Infantil femenino Estefanía 
Olías Girona, Sara Sánchez 
Bermejo y Leyens Lada, en Juvenil fe
menino Leticia Castillón Bonachera, 
Mará Ramírez Cano y Eva Carrillo Ruíz, 
en Júnior femenino Ainoha Pinedo Gon
zález, Almudena Crespo Jiménez y 
Cristina Mateos, en Promesas masculi
no Jorge Silva Crespo, Manuel Expósi

to Alvarez y Marcos Monterubio 
Fernández. 

La organización estuvo aceptable, 
sin aportar nada nuevo, ni una mejora 
respecto a ediciones anteriores, al con
trario en todo caso para atrás, echándo
se en falta señalización del circuito, 
vestuarios en condiciones, cronómetro 
gigante para visualizar tiempos, una 

megafonía más ágil, atenta y técnica 
que informase con más detalle, sin ol
vidar rapidez y facilidad de accesos a 
datos de participación y clasificaciones 
finales que se entregaron incompletos 
y apáñeselas como pueda el medio de 
comunicación al que le toque. 

No hace falta recordar que quizás 
convendría modificar y mejorar bas
tantes cosas, de modo que el Gran Pre
mio de marcha atlética siga siendo una 
prueba de categoría, donde no tengan 
cabida luchas intestinas y larvadas por 
prebendas y migajas y en el que no se 
escatimen gastos y sí en cambio apor
tando los dineros y medios adecuados a 

una prueba de ese nivel ya 
alcanzado y consolidado para 
que, por ejemplo, puedan ve
nir mejores y más atletas y el 
nivel de premios y fijos au
mente en lugar de bajar -
como ha ocurrido este año, 
motivando que una buena par
te de las figuras falsamente 
anunciadas no vinieran final
mente. 

Y desde luego sobre la no 
participación de Francisco 
Fernández "Paquillo" sería 
bueno que los organizadores 
estudiaran con más 
detenimiento las "causas pro
fundas" que hayan motivado 
el mal estado aducido por el 
olímpico accitano para que a 
tres días de la prueba el con
cejal de deportes accitano to
davía estuviera pendiente de 
participantes o de tener la sen
sación de que al final Paquillo 
correría. Se detecta un mal de 
fondo, algo que no acaba de 
funcionar, pareciera que al 
Gran Premio se le quiere abo
car por la vía de la desidia, la 

envidia, la dejadez, la no innovación, la 
rebaja de los premios y fijos a que al 
final, acabe siendo una prueba popular 
que pasa en el calendario atlético sin 
más pena ni gloria. 

Por ahora, se están viendo más fan
tasmas que realidades, hace falta un 
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mayor espíritu e iniciativa en la prueba 
de la que en realidad se obtenga autén
tica afición y motivación por hacer bien 
las cosas. 

Y sin abandonar la marcha puesto 
que de eso se trata hemos de recoger y 
lo hacemos con todo merecimiento la 
fantástica actuación que semans mas 
tarde de la celebrción de la pureba de 
marcha accitana tenía lugar con Paquillo 
como protagonista. 

En Cieza lugar donde se celebraba 
el Día nacional de la marcha atlética 
Paquillo, Francisco Fernández Peláez, 
venía a rubricar su "mal estado de for
ma" con la consecución del record de 
España en 10 Km marcha rebajando en 
casi 24 seg el anterior en propiedad de 
Miguel Ángel Prieto y dejándolo en 38 
min 59 seg que han sido dedicados 
sobre todo a su entrenador Manuel Al

calde para quien tuvo 
Paqui l lo pa labras de 
aliento y sobre todo de 
reconocimiento de la ex
traordinaria labor que 
viene realizando. 

Adelantó Paqui l lo 
que sus objetivos están 
pues tos en p róx imas 
pruebas a pesar de no en
contrarse aún al cien por 
cien de posibiliddes y de
jando claro que su obje
tivos este año son el eu
ropeo de at let ismo y 
como nó, los mundiales 
de idem que se celebra
rán en Canadá a princi
pio de Agosto y para los 
cuales esperamos aun 
mayores éxitos. 

Francisco Fernández, nuevo record 
para un campeón 

Posición del PA sobre 
los terrenos del Hospital 

En el último número de la revista, 
distintos grupos políticos expusieron 
su punto de vista sobre la polémica 
desatada en la ciudad sobre los terrenos 
para la construcción del hospital co
marcal. Desde el partido andalucista 
quisiéramos aclarar nuestro posiciona-
miento, con el fin de que los lectores de 
Wadi-as tengan una visión más com
pleta del asunto. 

La construcción del hospital comar
cal fue una de las reivindicaciones más 
importantes que los andalucistas llevá
bamos en nuestro programa electoral 
de las municipales. Por ese motivo, en 
mayo de 2000, nuestro partido presentó 
una proposición no de ley, en el parla
mento de Andalucía, para su construc
ción. Y en la comisión de salud de 
octubre, nuestro voto se unió al de otros 
grupos para conseguir la unanimidad 
que el tema requería. 
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Las cartas enviadas a esta sección 
deberán ir firmadas con nombre, apelli
dos y DNI, y no superarán las treinta 
líneas mecanografiadas. 

Su publicación es facultativa de la 
Redacción, que así mismo se reserva el 
derecho de resumir su contenido. 

Pero previo al debate institucional, 
a principios de año, propusimos a la 
ciudadanía el estudio de la construc
ción del hospital en la antigua azucare
ra. Somos conscientes de las dificulta
des que la rehabilitación de dichas ins

talaciones representaría. Sin embargo, 
si los técnicos considerasen viable di
cho proyecto —y en otros sitios se han 
puesto en marcha en instalaciones pa
recidas—, su ubicación reuniría todos 
los requisitos que se pedirían aun pro
yecto como éste: cercanía a la ciudad, 
buenos accesos a las autovías y a las 
principales arterias de la ciudad y la 
comarca, nulo impacto medio-ambien
tal y evitaría las tensiones especulati
vas que sobre el suelo, especialmente 
de la vega, se han venido produciendo. 
Incluso la instalación de paneles junto 
a las vías del tren lo aislaría de ruidos. 
Ello traería un reequilibrio de la ciu
dad, que beneficiaría especialmente a 
una barriada tan necesitada como es la 
de la Estación. A la vez que permitiría 
la recuperación de unas instalaciones, 
hoy abandonadas, como parte del rico 
patrimonio arquitectónico e histórico 
de nuestra ciudad. 

Desde el pasado año, hemos asisti
do, con la más que discutible legalidad 
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y con el consentimiento del equipo de 
gobierno, a una situación, de facto, de 
rompimiento de la vega, en la parte que 
va desde el entorno de la rambla de 
Paulenca, hasta enlazar con la autovía, 
en dirección Granada. Todos los indi
cios apuntan a que es voluntad del equi
po de gobierno del ayuntamiento, pro
poner la instalación del hospital en di
cha zona. Los destrozos en la vega ya 
se están produciendo. Cuando los crite
rios de aumento poblacional o de la 
actividad económica empujan a la ciu
dad a una expansión hacia la vega, to
dos iríamos tras el desarrollo y el au
mento sin límite del suelo urbanizable. 
Pero éste no es el caso. Guadix no ha 
aumentado de población en los últimos 
veinte años, ni existe un justificante de 
expansión económica que permita el 
expolio de los terrenos agrícolas pro
ductivos, al que estamos asistiendo en 
los últimos cuatro años. En tal sentido, 
la propuesta del PP de construirlo en el 
Colmenar, es más coherente y respe
tuosa con el medio ambiente, aparte del 
beneficio de ubicarse en terrenos muni
cipales. 

Panorámica de la antigua azucarera de Guadix 

Sin embargo y por referencias ver
tidas en su escrito, la propuesta de ubi
cación de 1U en los terrenos que van' 
desde la Avda Buenos Aires y la ram
bla de Baza, al otro lado del río, frente 
al parque, nos parece una indecencia 
medio-ambiental. Los que no tenemos 
intereses económicos escondidos tras 
nuestra propuesta y sólo pretendemos 

preservar el espacio natural, no pode
mos más que sorprendernos ante seme
jante propuesta de ubicación. O es de 
irreflexión política desde un punto de 
vista ecologista, o responde a unos in
tereses económicos y especulativos de 
gran alcance y estudiada dimensión. 

Ángel Ortega 
Vicesecretario Provincial del PA 

I ? fililí ¡ ! i c! 
En el antiguo seminario una promoción de escolares entre los que se encontraban 
Arriba: 
Moya, Prieto Tortosa, Francisco (Paquitín), Nicasio, Crisòstomo (Cristo), Matías Company, Olivares, Valverde, José 
Cancanilla, Prieto Tortosa, Rafael Machado, 
En medio: Modesto Sánchez, Enrique Monteagudo, Moya, José Cancanilla, Valverde. 
Abajo: José Sánchez, José Hernández, Cayetano García, D. Rafael Machado, Antonio Postigo Serrano, Mateo Hernández 
Moreno, Antonio Postigo Serano, José Hernández y José Postigo Serrano. 
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